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Продажи лучше
Минфин подготовил новый список компаний на приватизацию

Милана Гаджиева, Денис Воробьёв, 
Наталья Ильина

М инфин направил в прави-
тельство обновлённый па-

кет по списку объектов на при-
ватизацию, заявил «Известиям» 
на Московском финансовом фо-
руме-2024 глава ведомства Антон 
Силуанов. По его словам, планы 
по продаже госимущества могут 
быть перевыполнены. Хотя в бюд-
жет изначально были заложены 
символические 1,2 млрд доходов 
по этой статье, сам министр финан-
сов говорил, что в 2024-м государ-
ство должно получить от привати-
зации 100 млрд рублей. Также Антон 
Силуанов подчеркнул: проект бюд-
жета на трёхлетку учитывает задачи 
по снижению инфляционного дав-

ления. Какие ещё важные заявления 
прозвучали на форуме — в матери-
але «Известий».

Список имущества, подлежащего 
продаже, корректируется — по это-
му вопросу Министерство финан-
сов постоянно взаимодействует 
с кабмином. Об этом на Московском 
финансовом форуме-2024 (МФФ-
2024) «Известиям» заявил Антон Си-
луанов. Он уточнил: особенно это 
касается крупных компаний, не-
простых приватизационных сде-
лок. Здесь нужно учитывать мно-
жество факторов.

— Правительство понимает необ-
ходимость разгосударствления эко-
номики. Частные акционеры всегда 
более прагматичны, чем государ-
ство, — это самое главное, — 
сказал глава ведомства.
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Расставить нейросети
Минфин впервые использовал ИИ в подготовке 
бюджета — есть ли риски в его применении  
для управления госфинансами

Милана Гаджиева

В этом году Минфин впервые исполь-
зовал искусственный интеллект (ИИ) 

в бюджетном процессе, рассказала «Из-
вестиям» первый замминистра финан-
сов Ирина Окладникова. Запущенная 
совместно со Сбером нейросеть пока 
помогает автоматизировать сопостав-
ление данных и прочие рутинные про-
цессы — точность попадания уже выше 
80%. В будущем технология позволит 
повысить эффективность и прозрач-
ность управления госфинансами. Впро-
чем, полностью автоматизировать все 
процессы не получится — в вопросах го-
сударственной важности нужен челове-
ческий контроль. Как можно минимизи-
ровать риски киберугроз и просчётов 
при внедрении ИИ в бюджетный про-
цесс — в материале «Известий».

В этом году Минфин совместно 
со Сбербанком запустил пилотный 
проект по использованию искусствен-
ного интеллекта в бюджетном процес-
се, рассказала «Известиям» первый 
замминистра финансов Ирина Оклад-
никова на полях Московского финан-
сового форума (МФФ). По её словам, 
технология помогает в сопоставле-
нии кодов бюджетной классификации 
(обозначают статьи доходов и расхо-
дов казны) и привязанных к ним ре-
зультатов.

— Минфин подготовил базу дан-
ных, и мы на её основе обучили систе-
му. В итоге уже сейчас наш AI-агент 
(Artificial Intelligence — искусствен-
ный интеллект. — «Известия») рабо-
тает на уровне 84% точности, а будет 
ещё точнее. И тогда основную часть ру-
тинной работы можно будет отправить 
на машинную обработку, чтобы люди 
сосредоточились на действительно 
сложных, важных, творческих и инте-
ресных задачах, — сказал первый зам-
пред правления Сбербанка Александр 
Ведяхин на полях МФФ.

«Известия» направили запрос в Сбер 
с просьбой рассказать о проекте под-
робнее.

Представитель Минфина привела 
пример работы технологии: предполо-
жим, Минздрав хочет заявить расходы 
на лечение людей с определённой бо-
лезнью. Сотрудники ведомства захо-
дят в специальную систему, начинают 
искать подходящие под запрос госпро-
грамму или федпроект и после некото-
рых процедур подписывают необходи-
мые документы.

Далее это всё попадает к работни-
кам Минфина, и они начинают анали-
зировать соответствие заявленных 
расходных обязательств всем тем фак-
торам, которые собраны. По словам 
Ирины Окладниковой, теперь весь этот 
процесс поручен AI-агенту, однако весь 
персональный контроль сохраняется, 
пока проект находится на стадии пи-
лота. Впоследствии, подчеркнула она, 
область применения ИИ бу-
дет расширяться.

Со светлого листа
Зачем в России хотят легализовать «белых хакеров»

Анна Каледина

О рганы власти и предпринима-
телей начнут штрафовать, если 

они не будут надлежащим обра-
зом выявлять пробелы в своей ин-
формбезопасности и устранять их. 
Для поиска уязвимостей можно бу-
дет на законных основаниях привле-
кать независимых экспертов, или 
«белых хакеров». Их деятельность 
сейчас подпадает под действие Уго-
ловного кодекса, но именно они 
станут частью инфраструктуры, ко-

торую планируется создать для по-
иска и устранения уязвимостей ин-
формационных систем. Это следует 
из законопроекта, который разра-
ботан в Совете Федерации. Доку-
мент находится на этапе обсуждения 
с заинтересованными ведомствами 
и участниками рынка, после чего его 
направят в правительство и внесут 
на рассмотрение Госдумы, расска-
зали его разработчики.

Проект закона, направленный 
на поиск уязвимостей и оценку уров-
ня защищённости объектов инфор-

мационной инфраструктуры РФ, 
разработан в рамках деятельности 
по обеспечению технологического 
суверенитета страны, пояснил «Из-
вестиям» его автор — член комитета 
СФ по конституционному законода-
тельству и госстроительству Артём 
Шейкин.

— В последние годы значительно 
увеличилось не только количество 
инцидентов, связанных с информа-
ционной безопасностью, но и услож-
нилась их техническая 
структура, — сказал он. 

В НОМЕРЕ 
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Перечень имущества, 
подлежащего продаже, 
ещё корректируется, 
заявил «Известиям» 
министр финансов  
Антон Силуанов
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Главы и государства
В Казани стартует неделя высокой политики —  
что обсудят представители трёх десятков стран  
на саммите БРИКС
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Ядерный 
нарыв
Может ли  
Украина создать  
атомное оружие

Екатерина Хамова, Алёна Нефёдова, 
Семён Бойков

О бсуждение путей решения конфликта 
на Украине не входит в повестку дня сам-

мита БРИКС в Казани, но каждый участник мо-
жет затронуть эту тему на своё усмотрение. 
Об этом «Известиям» сообщил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. Основные за-
седания саммита начнутся 22 октября, он прод-
лится три дня. Делегаты обсудят ключевые 

вопросы мировой экономики и политики: вза-
имодействие в сфере безопасности, реформа 
международной финансовой системы, разви-
тие межбанковской кооперации, расширение 
взаиморасчётов в национальных валютах. Экс-
перты отмечают, что саммит БРИКС может стать 
самым масштабным международным событи-
ем, которое когда-либо проводилось в России, 
и подтверждением того, что нашу страну не уда-
лось изолировать ни в политиче-
ском, ни в экономическом плане. b
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Ядерный нарыв
Может ли Украина создать атомное оружие

Дмитрий Корнев, Роман Крецул, 
Семён Бойков

У киевского режима нет возмож-
ностей произвести ядерное ору-

жие, заявил «Известиям» бывший 
премьер-министр Украины Николай 
Азаров. По его словам, у Киева никог-
да не было соответствующих техноло-
гий, а опытные ядерные реакторы на-
ходятся в нерабочем состоянии. В то же 
время Азаров не исключил, что на Укра-
ине способны создать «грязную бом-
бу» — для этого могут использоваться 
радиоактивные отходы атомных элек-
тростанций. Каковы реальные возмож-
ности Украины по созданию ядерного 
оружия — в материале «Известий».

�� НЕ РАЗРУШАТЬ, 
НО ЗАГРЯЗНИТЬ

Украина никогда не имела технологии 
производства ядерного оружия, зая-
вил «Известиям» бывший премьер-ми-
нистр этой страны Николай Азаров.

— А после договорённостей, которые 
были достигнуты о выводе ядерного 
оружия с территории Украины, были 
демонтированы все ядерные пуско-
вые установки и все носители, — ска-
зал он. — Документацией мы никогда 
не обладали. Что касается исследова-
ний в ядерной сфере, они проводились. 
У нас есть опытный реактор, располо-
женный непосредственно в Киеве, есть 
один экспериментальный ядерный ре-
актор в Харькове. По моей информа-
ции, харьковский реактор постра-
дал в результате обстрелов, и сейчас 
на нём ничего не делается. И киевский 
тоже находится в нерабочем состоя-
нии. Поэтому все разговоры о том, что 
Киев сделает ядерную бомбу, пустые.

При этом Азаров не исключил, что 
киевский режим может сделать «гряз-
ную бомбу» — она не обладает такой 
разрушительной силой, как ядерная, 
но способна вызвать масштабное ра-
диоактивное загрязнение.

— У нас есть радиоактивные отходы 
от работы атомных станций. Они могут 
начинить ими снаряды, бомбы и сбра-
сывать их. Всё это создаст радиоактив-
ное заражение, — сказал экс-премьер 
Украины. — Шансы создания «грязной 
бомбы» большие. Если американцы — 

реальные хозяева Украины — не запре-
тят это, они могут сделать что угодно.

Бывший депутат Верховной рады 
Владимир Олейник уверен, что на За-
паде не заинтересованы в том, чтобы 
у Украины было ядерное оружие.

— Не только Россия, но США и стра-
ны Европы будут против этого. Тем же 
полякам, венграм будет некомфортно, 
если у Украины будет ядерное ору-
жие. Они первыми будут возражать. 
На мой взгляд, Зеленский начал поли-

тику шантажа в этом вопросе, — ска-
зал он «Известиям». — Он же понимает, 
что Запад и НАТО для него — это глав-
ный пункт. Но Украину в НАТО брать 
не собираются, например против это-
го выступает Германия. Но Зеленский 
понимает, что некоторые страны ко-
леблются и на них нужно как-то нада-
вить. И для этого используется этот ма-
ленький шантаж.

При этом Владимир Олейник отме-
чает: у Украины остаются ядерные ре-
акторы, которые могут дать возмож-
ность произвести необходимое сырьё, 
но его придётся доработать.

18 октября зампред Совбеза РФ 
Дмитрий Медведев заявил, что разго-
воры о возможности создания Укра-
иной ядерного оружия говорят о том, 
что киевский режим пытается сде-
лать «грязную бомбу» и у него есть 
для этого возможности.

«С учётом на первый взгляд бес-
смысленной болтовни вокруг созда-
ния бандеровской Украиной ядер-
ного оружия можно сделать только 
один печальный вывод: нацистский 
режим пытается создать “грязную 
бомбу”. Для этого у него есть все воз-
можности: сырьё, технологии, специ-
алисты. А для изготовления заряда 
небольшой мощности подойдёт лю-
бая лаборатория советских времён. 
Часики тикают», — написал Медведев.

Обсуждение возможностей киев-
ского режима по созданию ядерно-
го оружия начались с того, что в чет-
верг, 17 октября, президент Украины 
Владимир Зеленский заявил: в раз-
говоре с кандидатом в президенты 
США Дональдом Трампом он под-
нимал эту тему. «Я ему сказал: “Ка-
кой же выход? Либо у Украины будет 
ядерное оружие — и тогда это для 
нас защита, либо мы должны иметь 
какой-то альянс”. Кроме НАТО мы се-
годня не знаем действенных альян-
сов», — подчеркнул он.

В тот же день издание Bild опубли-
ковало слова неназванного украин-
ского чиновника о том, что у Киева 
есть материалы и технологии, кото-
рые позволяют создать ядерное ору-

жие за несколько недель. Позднее 
сам Зеленский опроверг это сооб-
щение: «Мы никогда не говорили, что 
мы готовимся создать ядерное ору-
жие. Мы не разрабатываем ядерное 
оружие», — сказал он.

— Безумцы. И ничего из этого, ко-
нечно же, не выйдет, никогда и ни при 
каких обстоятельствах, — проком-
ментировал в пятницу сообщения 
об украинских планах по ядерному 
оружию глава МИД РФ Сергей Лав-
ров.

Премьер-министр Венгрии Виктор 
Орбан заявил 10 октября, что в раз-
говорах с Зеленским ничего о пла-
нах по созданию ядерного оружия 
не слышал, но то, что «такой, возмож-
но, и несуществующий план» созда-
ёт панику в Европе, свидетельствует 
о серьёзности ситуации.

— Наши службы работают над тем, 
чтобы выяснить, есть ли на самом 
деле у Украины планы создания атом-
ного оружия, — сказал Орбан.

�� УШЕДШИЕ «МОЛОДЦЫ»

Некоторое время после распада СССР 
Украина была одной из крупнейших 
по запасу боеголовок ядерной держа-
вой. На территории страны базирова-
лись и были оставлены разнообраз-
ные советские ракетные комплексы 
и запасы ядерных боевых частей для 
них — примерно третья часть совет-
ского ядерного арсенала.

На Украине базировалось око-
ло 130  межконтинентальных бал-
листических ракет УР-100Н, каждая 
из которых была оснащена разделя-
ющимися головными частями ин-
дивидуального наведения по шесть 
боевых блоков среднего класса мощ-
ности. Кроме того, там же базирова-
лось 46 тяжёлых твердотопливных 
МБР РТ-23 «Молодец» (по десять бо-
евых блоков на каждой).

A Уже 22 октября в России стар-
тует, пожалуй, самое мас-

штабное международное событие года — 
саммит лидеров БРИКС. Мероприятие 
состоится в Казани и продлится три дня. 
Впервые столица Татарстана примет та-
кое большое число статусных гостей — 
около 20 тыс. делегатов. Для освещения 
мероприятия в Россию приедут около 
2 тыс. журналистов из 59 государств.

В саммите объединения впервые 
примут участие девять глав государств-
членов — Бразилии, Египта, Индии, Ира-
на, Китая, России, ОАЭ, Эфиопии, ЮАР. 
20 октября появилась информация, что 
бразильский президент Луис Инасиу 
Лула да Силва из-за медицинских про-
тивопоказаний ограничится участием 
по видеосвязи. Основные мероприятия 
запланированы на 22 и 23 октября. Ожи-
дается также участие и Саудовской Ара-
вии — процесс её присоединения к объе-
динению ещё не завершился. 10 октября 
помощник президента РФ Юрий Ушаков 
сообщил, что страна будет представле-
на на уровне министра иностранных дел. 
При этом РФ считает Эр-Рияд официаль-
ным членом БРИКС.

Девизом российского председатель-
ства в объединении станет «Укрепление 
многосторонности для справедливого 
глобального развития и безопасности» — 
это и будет центральной темой обсуж-
дения на заседании глав государств-
членов. Ранее в МИД России сообщили: 
лидеры обсудят актуальные пробле-
мы глобальной и региональной повест-
ки дня, результаты совместной работы 
в рамках стратегического партнёрства 
БРИКС в политической, экономической 
и культурно-гуманитарной сферах.

Лидеры стран — членов БРИКС так-
же обсудят вопросы урегулирования 
региональных конфликтов. В частно-
сти, может быть затронут украинский 
конфликт, хотя какой-либо специаль-
ной сессии для этого не предусмотрено.

— Это не входит в повестку дня сам-
мита, но каждый участник может за-
тронуть эту тему на своё усмотрение, — 
сказал «Известиям» пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков.

Так или иначе, в Казань съедутся ли-
деры тех стран, которые проявляют ди-
пломатическую активность по урегули-
рованию украинского кризиса. В первую 
очередь речь идёт о Китае и Бразилии, 
которые в мае представили мирную 
инициативу из шести пунктов.

При этом надо понимать, что у Пе-
кина и Бразилиа сейчас нет какого-ли-
бо конкретного рецепта для прекраще-
ния боевых действий — в их инициативе 
не содержатся корейские, немецкие или 
другие сценарии, которые, по мнению 
отдельных экспертов, могли бы быть 
применимы для урегулирования ны-
нешнего кризиса. Но ценность их пред-
ложений совсем в другом — они призы-
вают стороны конфликта сесть за стол 

переговоров и начать диалог. И в данном 
случае РФ может вновь донести до КНР 
и Бразилии свою позицию, которой она 
придерживается с самого начала СВО: 
Москва готова к переговорам, но диалог 
должен вестись на основе сложивших-
ся реалий, а не «хотелок» Запада и Киева.

На саммите БРИКС будут присут-
ствовать страны, входящие в группу 
«Друзья мира». Создание этой платфор-
мы, предназначенной для разрешения 
конфликта на Украине, также иниции-
ровали Китай и Бразилия. Сейчас в неё 
входит более 100 стран, и не исключено, 
что по итогам встречи в Казани количе-
ство «Друзей мира» увеличится.

Приедет в Казань и президент ЮАР 
Сирил Рамафоза, а он был частью аф-
риканской делегации, которая в 2023-м 
посетила Киев и Петербург, чтобы до-
биться прекращения боевых действий. 

Кроме того, в РФ приедет турецкий ли-
дер Реджеп Эрдоган, который регулярно 
предлагает свои посреднические услу-
ги сторонам конфликта. Именно в Стам-
буле Москва и Киев в 2022-м почти под-
писали мирное соглашение, которое, 
по мнению РФ, нужно взять за основу 
будущих договорённостей.

И, конечно, на саммите будет при-
сутствовать делегация из Саудовской 
Аравии, а Владимир Путин, как извест-
но, недавно заявил, что эта страна могла 
бы стать площадкой для будущих мир-
ных переговоров. На этом фоне стоит 
ожидать, что украинский кризис всё же 
будет затронут в той или иной степени, 
особенно с учётом того, что его послед-
ствия имеют негативное влияние на гло-
бальную торговлю и экономику.

Кроме того, в центре внимания на-
верняка окажется конфликт на Ближнем 

Востоке. Эта тема сейчас особенно ак-
туальна, учитывая недавний ракетный 
удар Ирана по Израилю в ответ на убий-
ство главы политбюро палестинского 
движения ХАМАС Исмаила Хании, ге-
нерального секретаря «Хезболлы» Ха-
сана Насраллы и командующего сила-
ми КСИР в Ливане Аббаса Нильфрушана.

Остаётся опасность расширения 
военных операций Израиля в Ливане 
и секторе Газа. Президент Ирана Масуд 
Пезешкиан во время саммита БРИКС 
в Казани намерен провести двусторон-
ние переговоры с Владимиром Путиным 
и председателем КНР Си Цзиньпином. 
Не исключено, что темой встречи мо-
жет стать недопущение эскалации кон-
фликта с Израилем.

Кроме того, в Казани могут обсудить 
пути урегулирования палестинского 
вопроса, поскольку на саммит приедет 
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Совместные кадры
Чем запомнился форум «Россия — спортивная 
держава» в Уфе

Алексей Фомин

С коммерциализацией спорта в стра-
не надо «разобраться как следует». 

Об этом президент РФ заявил в рам-
ках прошедшего в Уфе ХII междуна-
родного форума «Россия — спортив-
ная держава». Как и на предыдущих 
подобных мероприятиях, главным со-
бытием стал приезд Владимира Пути-
на, выступившего на пленарном засе-
дании и обсудившего с руководством 
российского спорта ключевые вопро-
сы развития этой сферы. В первую оче-
редь на повестке оказалась смена гла-
вы Олимпийского комитета России 
(ОКР). Весьма вероятно, что к концу 
2024 года им станет нынешний министр 
спорта РФ Михаил Дегтярёв, который 
будет совмещать два ключевых по-
ста. О том, чем ещё запомнился форум 
в 2024 году, — в нашем материале.

Вопрос с главой ОКР возник за два 
дня до начала форума, когда Станислав 
Поздняков объявил о грядущем уходе 
с этого поста. В своём телеграм-канале 
он объяснил это тем, что «современные 
геополитические вызовы, с которыми 
столкнулась страна, диктуют необхо-
димость оптимизации и централизации 
управления ключевыми сферами дея-
тельности, в том числе спортом высших 
достижений».

Уже в первый день форума стало из-
вестно, что под централизацией под-
разумевается совмещение министром 
спорта Михаилом Дегтярёвым своей 
нынешней должности с постом в ОКР. 
Это и обсуждалось на Совете при пре-
зиденте РФ. Первым идею совмеще-
ния должностей выдвинул руководи-
тель Федерации тенниса России (ФТР) 
и член Международного олимпийско-
го комитета (МОК) Шамиль Тарпищев. 
Другой член МОК, бывший вице-прези-
дент организации и экс-глава ОКР Вита-
лий Смирнов более глубоко объяснил 
смысл такого кадрового решения.

— Я поддерживаю кандидатуру мини-
стра спорта, потому что в сложившей-
ся ситуации будет очень важно, чтобы 
с руководителями МОК, особенно с теми, 
которые вновь приходят в марте, разго-
варивал не просто руководитель обще-
ственной организации, но и министр, 
член правительства, и они бы понимали, 
кто с ними общается и кто высказывает 
точку зрения. Поэтому усиление этих по-
зиций поможет нам в решении тех задач, 
которые вы (Владимир Путин. — «Изве-
стия») перед нами ставите, — пояснил Ви-
талий Смирнов.

Глава государства уточнил у Смирно-
ва, с 1960-х годов работающего на руко-
водящих постах в национальных и меж-
дународных спортивных организациях, 
как в СССР выстраивалась работа меж-
ду административными органами и На-
циональным олимпийским комитетом.

— Мы, конечно, должны обязательно 
сохранять автономность Олимпийско-
го комитета, — пояснил Виталий Смир-
нов. — В советское время Олимпий-
ский комитет существовал на бумаге. 
Это была комната выделенная. Вообще 
указания товарищ Сталин давал по по-
воду создания Олимпийского комите-
та в 1951 году. В 1952 году мы участво-
вали в Олимпийских играх. Решение 
правительства было такое: рекомендо-
вать заместителям председателя Олим-
пийского комитета выделить комнату 
и две штатные единицы. Вот в таком 
виде он существовал 40 лет. И только 
в 1990 году было принято решение пра-
вительства СССР, в котором было запи-
сано: вывести Олимпийский комитет 
из состава Государственного комитета 
по спорту. Тогда был принят закон соот-
ветствующий, мы получили здание, по-
лучили землю под это здание, и Олим-
пийский комитет стал осуществлять 
свою деятельность на этой основе.

Министр спорта РФ Михаил Дегтя-
рёв отметил, что Олимпийская хартия 
МОК позволяет НОКам избирать в пре-
зиденты представителя публичной вла-
сти. И заявил: если глава государства 
разрешит, то он готов выдвинуть свою 
кандидатуру.

— Если дальше смотреть, то, конеч-
но, я полностью разделяю то, что сказал 
Виталий Георгиевич Смирнов об авто-
номности Олимпийского комитета, она 
должна быть сохранена в любом случае. 
И так, как при Иосифе Виссарионови-
че Сталине, конечно, делать не стоит 
и не будем, наверное, — резюмировал 
Дегтярёв.

7 ноября исполком ОКР должен на-
значить дату олимпийского собрания, 
на котором будет принято заявление 
Позднякова об отставке и избран но-
вый президент организации.

Отдельно Владимир Путин коснулся 
темы детско-юношеского спорта. И осо-
бенно — в части пресечения его ком-
мерциализации. По словам главы госу-
дарства, даже в формально бесплатных 
секциях и центрах подготовки родите-
ли вынуждены тратить солидные суммы 
на экипировку детей и аренду площадок, 
оплачивать спортивные сборы и взносы 
за участие в соревнованиях — в том числе 
тех, где ребята получают спортивные раз-
ряды и звания. Президент страны отме-
тил, что в современных условиях семьи 
в определённых случаях тоже должны 
и могут участвовать в софинансирова-
нии, но призвал знать меру во всём.
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90%
проголосовали в 1991 году 
за безъядерный статус страны

украинцев

Товарооборот между РФ и ОАЭ вырос втрое

Т оварооборот между Россией и ОАЭ за последние три года увеличился в три 
раза. Об этом заявил Владимир Путин 20 октября на неформальной встре-

че с президентом Объединённых Арабских Эмиратов Мухаммедом бен Заи-
дом Аль Нахайяном. 

И хотя за семь месяцев 2024-го этот показатель снизился, президент ОАЭ под-
черкнул: его визит в Москву является доказательством того, что в развитии тор-
гово-экономических отношений наши страны «ожидает многое».  

Сотрудничество развивается по всем направлениям. Взаимные инвестиции до-
стигли $7 млрд, а по линии суверенных фондов уже осуществляется около 60 про-
ектов на $2 млрд. Много внимания уделяют стороны и гуманитарным вопросам. 

— Нас связывает очень многое, например культура, традиции, менталитет, мы не-
далеко друг от друга. Это очень прочный мост между двумя странами. Мы очень на-
строены развивать двусторонние отношения между нашими странами, укрепить тот 
мост, который есть в данное время между двумя странами, — подчеркнул глава ОАЭ.  

В закрытой части беседы лидеры обсудили обстановку на Ближнем Восто-
ке, которую Владимир Путин назвал «очень сложной».

— Разумеется, я вас проинформирую о других непростых ситуациях, которые 
касаются напрямую России, прежде всего это касается украинского кризиса, — 
сказал Владимир Путин. И отдельно поблагодарил президента ОАЭ и за помощь 
в решении гуманитарных вопросов по украинскому кризису, в частности в орга-
низации обменов пленными с украинской стороной.  

Официальная программа визита главы ОАЭ начнётся 21 октября. Российский 
лидер анонсировал, что в планах совместное посещение одного из образова-
тельных учреждений. Мухаммед бен Заид Аль Нахайян также примет участие 
в мероприятиях саммита БРИКС в Казани.
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Владимир Путин за-
метил, что если бы во 
времена его активного 
занятия спортом при-
ходилось так платить, 
то он бы никогда не 
выполнил норматив 
мастера спорта СССР 
по самбо и дзюдо

Главы и 
государства
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Расставить нейросети
A — Большинство этапов бюд-

жетного процесса может 
быть со временем автоматизировано, 
а часть операций — полностью переве-
дена на искусственный интеллект. Это 
будет зависеть только от того, насколь-
ко у нас получится стандартизировать 
наши процедуры, — считает заммини-
стра финансов.

Не выйдет перевести на ИИ те про-
цессы, которые касаются особых от-
дельных решений президента и прави-
тельства, каких-либо нестандартных 
ситуаций, отметила она. В осталь-
ном технология позволит существен-
но упростить работу с бюджетом и по-
высить её эффективность. В частности, 
в межведомственном взаимодействии — 
оно станет менее субъективным.

У ИИ также есть потенциал в прогно-
зировании, когда накопится достаточ-
но «исторических данных» и ситуаций 
для этого, полагает Ирина Окладникова. 
В далёкой перспективе технология так-
же позволит оценивать влияние бюджет-
ных расходов и решений правительства 
на благосостояние граждан и экономики.

Подготовка бюджета всегда связа-
на с необходимостью обработки огром-
ных массивов данных для прогноза бу-
дущих доходов и расходов, отметила 
ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. По её сло-
вам, вполне логично, что часть этих 
функций власти хотят «поручить» ИИ.

— Новые сверхмощные чипы позво-
ляют нейросетям обрабатывать боль-
шие массивы данных, производить 
некоторые (преимущественно пока 
арифметические) вычисления и делать 
(пока) несложные выводы на их осно-
ве. Нейросети выполняют такую рабо-
ту гораздо быстрее, чем ранее приме-
нявшееся программное обеспечение, 
и очень облегчают труд сотрудников, 
в то же время подстраховывая от оши-
бок, которые могут быть неизбежны 
в связи с человеческим фактором, — 
отметила эксперт.

Это значит, что бюджетный процесс 
может ускориться, продолжила Ната-
лья Мильчакова. Например, дорабо-
тать статьи расходов или доходов по-
сле обсуждения в Госдуме нейросети 
могут гораздо быстрее, чем целый кол-

лектив даже очень высококвалифици-
рованных специалистов.

Особенно ИИ может пригодиться 
в финансировании госпрограмм, где 
важна привязка этапов расходов и сро-
ков выполнения проектов, добавил 
профессор факультета налогов, ауди-
та и бизнес-анализа Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Ва-
лерий Хоружий. Технология позволит 
в этом процессе не только контролиро-
вать заложенные параметры в бюдже-
те, но и оценивать их эффективность 
в реальном времени.

— Одно из направлений развития 
нейросетей — генерация образов, аль-
тернативных сценариев. В будущем ИИ 
также сможет предлагать новые про-
рывные стратегии и выявлять опреде-
лённые риски, — уверен профессор РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Павел Терелянский.

Вполне возможно, что ИИ также бу-
дет использоваться и для прогнозиро-
вания бюджетных параметров, пола-
гает руководитель Центра развития 
ОЭСР ИПЭИ Президентской академии 
Антонина Левашенко. По её словам, ЦБ 
ещё в 2020-м сообщал о разработке ал-
горитма для оперативного выявления 

манипуляций на финансовых рынках. 
Также нейросети уже используются 
в работе госорганов Великобритании 
и Канады, добавила эксперт.

ИИ может помочь и в управлении де-
фицитом бюджета, выявляя, какие рас-
ходы в прошлом не принесли желаемого 
результата, а какие направления эконо-
мики и социальной политики, наоборот, 
недофинансированы и потенциально спо-
собны принести отдачу казне в виде ро-
ста налоговых доходов, считает Наталья 
Мильчакова из Freedom Finance Global.

— Несомненно, использование 
ИИ в федеральном бюджете не-
сёт определённые риски, связанные 
с погрешностями в расчётах, анализе, 
определении проблем и принятии ре-
шений, — отметил Валерий Хоружий 
из Финансового университета.

В частности, есть риск в непрозрач-
ности алгоритмов, добавила Антонина 
Левашенко из Президентской академии. 
По её словам, при внедрении ИИ в бюд-
жетный процесс решения могут прини-
маться на основе «чёрных ящиков» — мо-
делей, внутренние механизмы которых 
сложно понять даже разработчикам.

Кроме того, есть риск систематиче-
ских ошибок или предвзятости, продол-
жила эксперт. Если алгоритмы нейросети 
обучены на исторических данных, содер-
жащих недочёты или искажения, это мо-
жет привести к воспроизведению суще-
ствующих диспропорций и неравенства 
в распределении бюджетных средств.

— Ещё один важный фактор — ки-
бербезопасность. Системы должны 
быть устойчивы к внешним угрозам, 
поскольку любое нарушение может 
привести к утечке чувствительной ин-
формации или к манипуляции с бюд-
жетными прогнозами, — отметила Ан-
тонина Левашенко.

Минимизировать риски таких оши-
бок можно, только если постоянно со-
вершенствовать вычислительные ал-
горитмы и верифицировать входные 
данные, подчеркнул Павел Терелян-
ский из РЭУ им. Г.В. Плеханова. Кроме 
того, как считает Наталья Мильчакова 
из Freedom Finance Global, когда нейро-
сеть участвует в подготовке решений 
государственной важности, человече-
ский контроль обязателен.

 Новости

Убеждающий удар
Хуситы пообещали новые обстрелы Израиля

Альберт Калашян

Й еменское движение сопротивле-
ния не прекратит наносить удары 

по Израилю до тех пор, пока еврейское 
государство продолжает свою агрес-
сию в секторе Газа, заявил «Известиям» 
член политбюро «Ансар Аллах» (хуситы) 
Мухаммед Аль-Фарах. По его словам, 
любая военная эскалация со стороны 
ЦАХАЛ «столкнётся с ещё большим про-
тиводействием и резким ответом». В «Ан-
сар Аллах» сообщили о поражении около 
200 американских, израильских и бри-
танских кораблей и барж. При этом ху-
ситы обладают противокорабельными 
и гиперзвуковыми ракетами «Палести-
на-2». Ранее истребители ЦАХАЛ разбом-
били резервуары с топливом в порту Рас-
Исса на севере города Ходейда в Йемене. 
На этом фоне всё больше отдаляется 
перспектива мирного процесса в стране.

«Ансар Аллах» (хуситы) прекратит 
атаки по Израилю лишь после завер-
шения агрессии еврейского государ-
ства в секторе Газа, рассказал «Изве-
стиям» член политбюро йеменского 
движения Мухаммед Аль-Фарах.

— Сегодня около полумиллиона вы-
пускников завершили военные кур-
сы в рамках народной мобилизации, 
мы разработали ряд ракетных систем 
и беспилотников, которые достигли 
Тель-Авива и других районов оккупи-
рованной Палестины, — добавил Му-
хаммед Аль-Фарах.

После обострения конфликта в сек-
торе Газа правящее на севере Йеме-
на движение «Ансар Аллах» заявило 
о своей поддержке Палестины и пред-
упредило, что будет обстреливать лю-
бые корабли, связанные с Израилем. 
При этом хуситы подчеркнули, что 
не будут препятствовать движению 
российских судов в Красном море.

Убийство 16 октября израильски-
ми войсками лидера движения ХАМАС 
Яхья Синвара может стать катализа-
тором для хуситов, побуждая их акти-
визировать удары по еврейскому го-
сударству. Синвар представлял собой 
важную фигуру в палестинском сопро-
тивлении, и его гибель воспринята как 
общий удар. Кроме того, реакция йе-
менского движения может стать ча-
стью более широкой стратегии, учи-
тывающей интересы Ирана.

Аль-Фарах отметил, что «Ансар Ал-
лах» обладает гиперзвуковыми ракета-
ми «Палестина-2», противокорабель-
ными ракетами, поражающими цели 
с высокой точностью, и всё это «посто-
янно развивается».

— Мы будем бить всеми силами 
и возможными средствами по изра-
ильскому врагу, пока он не прекратит 
агрессию против Газы, — добавил пред-
ставитель движения.

В ответ на действия хуситов США 
объявили о создании международной 
коалиции и начале операции Prosperity 
Guardian по обеспечению свободы 

навигации и охране судов в Красном 
море. Впоследствии США и Велико-
британия начали наносить авиауда-
ры по йеменской территории.

— К сведению, около 200 американ-
ских, израильских и британских кора-
блей и барж было поражено в Красном 
море и Индийском океане нашими ра-
кетами, беспилотниками и заминиро-
ванными лодками, — добавил в беседе 
с «Известиями» Мухаммед Аль-Фарах, 
отметив, что было сбито 11 американ-
ских беспилотников MQ-9.

По его словам, операции хуси-
тов по поддержке палестинцев в Газе 
не были прерваны, несмотря на удары 
США, Британии и Израиля, которым 
подверглись Ходейда, Хаджа, Саада 
и столица страны Сана.

— Любой новый обстрел Йемена 
представляет собой продолжение 
этой войны и требует нескольких во-
енных вариантов, в том числе увели-
чения силы наших ударов. Эти вопро-
сы решает руководство вооружённых 
сил, — подчеркнул он.

Израильские войска 29 сентября 
атаковали йеменский порт Ходейда 
в ответ на пуски хуситами баллисти-
ческих ракет и беспилотников.

Иран 1 октября провёл массирован-
ный обстрел израильской территории, 
выпустив более 200 ракет в отместку 
за убийства генсека ливанского ши-
итского движения «Хезболла» Хаса-
на Насраллы, главы политбюро пале-
стинского движения ХАМАС Исмаила 
Хании и командующего силами «Кудс» 
КСИР Аббаса Нилфорушана.

Еврейское государство, в свою оче-
редь, уже пообещало ответ. По сло-
вам премьер-министра Израиля Би-
ньямина Нетаньяху, страна примет 
меры против Тегерана. По данным 
СМИ, изначально израильское руко-
водство рассматривало удар по нефтя-
ной и ядерной инфраструктуре ислам-
ской республики. 

Принцип закрытых дверей

Вадим Трухачёв

Политолог

Во многих странах мира за Евросо-
юзом и отдельными его государ-

ствами закрепился стереотип «ми-
грационного рая». Примерно с начала 
1960-х туда поехали на заработки жи-
тели стран Ближнего Востока и Аф-
рики. С 1970-х им разрешили перевоз-
ить свои семьи. Кроме того, примерно 
в то же время Европа начала принимать 
беженцев из разных горячих точек в тех 
же регионах. В результате на континен-
те появились миллионы людей с иной 
культурой и мировоззрением.

В том, что проблема иммигран-
тов достигла такого уровня напряже-
ния, виноваты не только приезжие, 
но и сами европейские государства. 
Это они позволили арабам, пакистан-
цам и африканцам селиться вместе. 
Так возникли гетто, где расцвела пре-
ступность. Это они не заставили им-
мигрантов выучить язык. Это они 
дали добро на бессрочные выплаты 
пособий, разрешив приезжим не ра-
ботать. Это они не установили долж-
ный контроль за мечетями, которые 
начали «выпускать» в свет радикалов. 
И таких «это они...» можно привести 
с десяток.

Десятилетиями проблема замал-
чивалась, а любого, кто о ней гово-
рил, тут же клеймили «фашистом», 
пока в Швейцарии (не входящей в ЕС, 
но сотрудничающей с ним плотно) 
в 2009 году не прошёл референдум 
о запрете на строительство минаре-
тов. И большинство швейцарцев за-
прет поддержали. Главным его ито-
гом стало то, что политики наконец 
заговорили открыто о провале муль-
тикультурализма в Европе. Меркель 
в Германии, Саркози во Франции, 
Рютте в Голландии — один за дру-
гим — начали признавать очевидное.

«Холодным душем» стал кризис 
2014–2017 годов. Сначала толпы ми-
грантов с Ближнего Востока осаж-
дали Италию и Францию, появился 
импровизированный лагерь под на-
званием «Джунгли в Кале» и остров 
Лампедуза как символ миграционно-
го «цунами». А затем более миллиона 

человек оказались в Германии, а на-
селение Австрии и Швеции в крат-
чайшие сроки выросло на 5%. До-
тошные немцы подсчитали, что 72% 
мигрантов — молодые мужчины 
до 30 лет, а работу нашли из них 7%. 
Преступность подскочила, пошли те-
ракты.

Пришлось ЕС срочно вводить но-
вые нормы, которые позволили пере-
распределить беженцев по всему ЕС. 
Венгрия, Польша и Чехия, которые 
никого у себя не ждали, не захотели 
принимать гостей. Другие страны по-
дали на них в суд, который выиграли.

Однако «закручивать гайки» ста-
ли не только бывшие соцстраны. За-
стрельщицей выступила Австрия, 
обязавшая имамов мечетей сдавать 
госэкзамены и запретившая частные 
детсады с любым языком, кроме не-
мецкого. 

Эстафету подхватила Дания. Здесь 
мигрантов стали отправлять на не-
обитаемый остров. Более того, в ко-
ролевстве приняли закон, предо-
ставляющий полиции право изымать 
у иммигрантов деньги и ценные вещи. 
Это должно помочь правительству 
покрывать расходы на приём и со-
держание беженцев. Датчане отказа-
ли мигрантам в подъёмном пособии 
и начали пытаться расселять гет-
то. Их примеру последовали в Шве-
ции. Сначала там закрыли все частные 
школы с преподаванием не на госу-
дарственном языке и сократили срок 
пребывания в стране до трёх лет. А за-
тем дошло до того, что шведы стали 
предлагать приезжим по €34 тыс., что-
бы они покинули страну.

Свои меры приняла и Голлан-
дия. Там сделали упор на ограниче-
нии воссоединения семей и «разде-
лении» мечетей по национальному 
признаку на «турецкие», «марок-
канские» и так далее. Сегодня там 
ставят вопрос о том, чтобы больше 
не принимать вообще никого. С от-

ставанием идут Германия и Фран-
ция, где разве что упростили высыл-
ку нелегалов. Хуже всего в Бельгии, 
где из-за противоречий между фла-
мандцами и валлонами нет сильной 
центральной власти.

Общую тенденцию уловить мож-
но. Разные страны — пусть с неоди-
наковой скоростью, но гайки закру-
чивают. Во многом это происходит 
под влиянием роста правых антиим-
мигрантских партий, которые рез-
ко нарастили популярность именно 
с 2014 года. Только за последнее вре-
мя они выиграли выборы в Италии, 
Франции, Голландии, Австрии, заня-
ли вторые места на земельных вы-
борах в Германии и общенациональ-
ных — в Швеции. Простые европейцы 
дали чёткий запрос: проблему пора 
решать. И власти стали к ним прислу-
шиваться.

На уровне Евросоюза, учитывая 
длительность процедуры согласова-
ния, дело затянулось. Но минувшей 
весной там наконец приняли новый 
миграционный пакт, обязующий все 
страны участвовать в перераспреде-
лении беженцев. Ужесточаются пра-
вила выдачи виз, упрощается про-
цедура высылки, а многих беженцев 
теперь станут отправлять за преде-
лы ЕС — в частности, в Албанию. Там 
на деньги Италии уже строят лаге-
ря для нелегалов. Украине как канди-
дату в члены ЕС тоже придётся такие 
лагеря построить. 

О необходимости закрутить гай-
ки заговорила председатель Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен. 

МНЕНИЕ
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В конце сентября правительство 
внесло в Госдуму проект о феде-
ральном бюджете на 2025–2027 
годы. Документ свёрстан на ос-
нове прогноза социально-эко-
номического развития Минэка. 
Финансовый план предполагает 
дефицит казны на следующую 
трёхлетку в 1,2 трлн рублей (0,5% 
ВВП), 2,2 трлн (0,9% ВВП) и 2,8 трлн 
(1,1% ВВП) соответственно.
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президент Палестины Махмуд Аббас. 
Ранее в турецких СМИ появлялась ин-
формация, что Эрдоган в Казани может 
впервые за 13 лет встретиться с прези-
дентом Сирии Башаром Асадом. Офици-
альных подтверждений приезда Асада 
и возможности такой встречи не было.

Ожидается, что на мероприятии бу-
дут присутствовать делегации 32 стран, 
24 из которых будут представлены гла-
вами государств. Саммит БРИКС собе-
рёт представителей практически всех 
континентов и частей света. Так, Азию 
помимо Китая и Индии представят в том 
числе президент Лаоса Тхонглун Сису-
лит и глава МИД Таиланда Марит Сан-
гиампхонг. От Латинской Америки в Ка-
зани кроме Бразилии будут делегации 
Кубы, Никарагуа и Боливии, причём по-
следнюю будет представлять президент 
Луис Арсе. Ближний Восток представит 

в том числе глава МИД Бахрейна Абдель 
Латиф бен Рашед аз-Заяни.

Ожидается и участие сербов  — 
Белград представит вице-премьер 
Александр Вулин. 20 октября Путин 
поговорил по телефону с сербским пре-
зидентом Александром Вучичем, с ко-
торым обсудил в том числе украинский 
кризис. Кроме того, в мероприятиях 
примет участие президент Республики 
Сербской (энтитет Боснии и Герцегови-
ны) Милорад Додик. На саммит должны 
приехать все лидеры стран СНГ, за ис-
ключением Молдавии, которая сейчас 
делает ставку на сотрудничество с ЕС.

На саммит прибудут генеральные 
секретари крупнейших региональных 
интеграционных объединений — ШОС, 
СНГ, ЕАЭС, Союзного государства. Веро-
ятен также визит генерального секрета-
ря ООН Антониу Гутерреша.

— То, что России удалось организо-
вать мероприятие такого масштаба, — 
это очевидный сигнал того, что БРИКС 
состоялось как важная международная 
площадка. Его признали многие стра-
ны, имеющие серьёзное влияние в мире, 
и они рассматривают Россию в качестве 
важного партнёра в своих международ-
ных отношениях, — рассказал «Извести-
ям» бывший заместитель генерально-
го секретаря ООН и экс-замглавы МИД 
России Сергей Орджоникидзе.

По мнению эксперта, саммит БРИКС 
для России — это одно из крупнейших 
международных мероприятий, име-
ющих геополитическое значение. 
Масштаб события говорит о том, что 
международный авторитет России 
не пошатнулся, как на то рассчитывали 
на Западе, и РФ не оказалась в изоляции.

Владимир Путин планирует прове-
сти в рамках саммита 17 двусторонних 
встреч. 18 октября российский лидер 
отметил: уже 30 стран выразили жела-
ние в той или иной степени сотрудни-
чать с БРИКС, и Россия не будет никого 
отталкивать от объединения.

— Двери открыты. Как выстроить эту 
работу — это мы с коллегами, с моими 
друзьями в Казани, когда встретимся, 
обо всём поговорим, — сказал он.

В этой связи ещё одной важной те-
мой станет учреждение новой катего-
рии: государства — партнёры БРИКС. 
Это, возможно, стоит считать ключе-
вым моментом саммита. К БРИКС сей-
час повышенное внимание со стороны 
глобального Юга. Ранее министр ино-
странных дел Бразилии Мауро Виейра 
сообщал, что количество желающих 
вступить в БРИКС уже увеличилось 
до 40 стран.

Впрочем, расширение само по себе 
приносит пользу, однако у этого про-
цесса есть и обратная сторона медали. 
Если этот процесс не контролировать, 
то в БРИКС может оказаться слишком 
много стран с разными позициями 
и уровнем развития. Это в итоге может 
осложнить принятие совместных ре-
шений и сделать БРИКС менее гибким.

При этом БРИКС не считается 
на данном этапе организацией в при-
вычном смысле слова — у объедине-
ния нет секретариата, своего предста-
вителя и жёсткой структуры. И сейчас 
во многом решается будущее этой 
группы — сохранить такое положе-
ние дел или всё же двинуться в сторо-
ну формирования полноценной орга-
низации.
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уровень точности

В Казани стартует неделя 
высокой политики — что обсудят 
представители трёх десятков стран  
на саммите БРИКС в России
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Нелегальная миграция в Евросоюз приняла неконтролируемый характер



04 t.me/izvestia izvestia
Известия
Понедельник, 21 октября 2024

 

Тест на вредность
Школьников проверяют на наркотики 
по завышенным ценам

Елена Васильева, Юлия Тимофеева

С хема, по которой бывший главный 
нарколог России Евгений Брюн (осуж-

дён на семь лет) закупал тесты для про-
верки водителей на хронический алко-
голизм, продолжила работать и после его 
ареста, выяснили «Известия» в ходе соб-
ственного расследования. В 2023–2024 
годах аффилированное с фигурантами 
дела ООО «Нарколаб» продолжало выи-
грывать аукционы Московского центра 
наркологии департамента здравоохра-
нения Москвы. Только теперь закупались 
тесты не для водителей, а для школьни-
ков — для исследований на употребление 
наркотиков. Цена на эти тесты выглядит 
завышенной как минимум вдвое, схему 
закупок центра проверяют правоохра-
нительные органы, сообщил «Известиям» 
источник, близкий к следствию. Подроб-
ности — в материале «Известий».

Схема госзакупок, аналогичная той, 
что легла в основу дела бывшего главно-
го нарколога Минздрава, экс-президента 
Московского центра наркологии Евгения 
Брюна и четырёх его сообщников, про-
должила работать и после ареста фигу-
рантов в 2022 году, выяснили «Известия» 
в ходе собственного расследования.

Аффилированное с Брюном и его 
сообщником — бывшим вице-прези-
дентом Ассоциации наркологов и Рос-
сийской наркологической лиги Влади-
миром Якушевым — ООО «Нарколаб» 
в 2023–2024 годах продолжало система-
тически выигрывать аукционы центра 
наркологии депздрава, следует из ана-
лиза контрактов (есть у «Известий»). При 
этом техзадание на покупку тестов каж-
дый раз было составлено так, что отсе-
кало других претендентов, сообщил ис-
точник, близкий к следствию.

Как ранее писали «Известия», суть 
схемы, которую реализовывали Евге-
ний Брюн и его сообщники, заключа-
лась в следующем. Главный нарколог 
Минздрава с 2011 года лоббировал про-
движение на рынок маркера CDT — это 
тест, который применяется для провер-
ки водителей на хронический алкого-
лизм. Закупались эти тесты не у сто-
ронних поставщиков, а у тех компаний, 
с владельцами которых Евгений Брюн 
был хорошо знаком. Речь, в частности, 
идёт о Владимире Якушеве и трёх его 
компаниях: «МедиаТрейд», «Импуль-
смед» и «Нарколаб».

Цена поставок, как доказало след-
ствие, была значительно завышенной. 
В результате стоимость получения мед-

справки для водителей едва не выросла 
с 1,5–3 тыс. до 6 тыс. рублей. После вме-
шательства президента России обяза-
тельный переход с 2020 года на такой до-
рогой анализ отменили.

В ходе длившегося два года суда Кузь-
минский райсуд признал ООО «Нарколаб» 
аффилированным с Евгением Брюном 
и приговорил гендиректора компании 
Сергея Васильева к шести годам коло-
нии общего режима. А Евгения Брюна 
и Владимира Якушева — к семи годам.

Помимо этих троих фигурантов под-
судимым по делу Брюна проходил так-
же бывший директор НПЦ наркологии 
Сергей Копоров — его приговорили к ше-
сти годам лишения свободы. Такой же 
срок получила и его подчинённая, экс-
глава отдела торгов этого же центра нар-
кологии Людмила Еременкина.

Арест ключевых участников аукцио-
нов, проводимых Московским центром 
наркологии, уголовное дело и суд не по-
мешали учреждению продолжать за-
купать тесты у «Нарколаба» на систем-
ной основе. Только теперь речь идёт 
не о тест-полосках для выявления хро-
нического алкоголизма у водителей, 
а о проверке школьников на наркотики. 
Их проводят в старших классах с разре-
шения родителей или самих учащихся.

При этом алгоритмы, по которым 
работали обе закупочные схемы, одни 
и те же, сообщил изданию источник, 
близкий к следствию. ООО «Нарколаб», 
по сути, оказывалось единственным по-
ставщиком, следует из данных сайта гос-
закупок. На аукционы вместе с компани-
ей выходили и другие фирмы — но после 
первого этапа, на котором выставляется 
ценовое предложение, выходили из про-
цедуры тендера. Заявку на участие в ней 
подавал в итоге только «Нарколаб».

Условия торгов были составлены 
жёстко: тест-панель должна опреде-
лять 13 видов наркотиков, иметь допол-
нительные параметры контроля и быть 
совместима с конкретным анализато-
ром производства той же самой фирмы. 
Всем этим критериям, согласно анали-
зу контрактов, соответствовал только 
«Нарколаб».

Максим Солопов, Святослав Петров

Н ападения и поджоги автомобилей, 
квартир, кафе и магазинов — попу-

лярные услуги на анонимных форумах 
в даркнете. Полиции удаётся быстро на-
ходить исполнителей, но гораздо труд-
нее — заказчиков. «Известия» пообща-
лись с организаторами подпольного 
бизнеса и правоохранителями, кото-
рые их ловят. Самая тревожная тенден-
ция: рынок услуг осваивают не только 
подростки, но и опытные преступники. 
Порой они принимают заказы и подби-
рают исполнителей, не выходя из мест 
лишения свободы. Например, среди за-
держанных в Калининграде серийных 
поджигателей оказался отсидевший де-
сять лет убийца, расстрелявший мест-
ного депутата.

�� СКРИПИЧНЫЙ КЛЮЧ

Вечером 9 октября 2024 года Наталья — 
менеджер в фирме по продаже авто-
запчастей из подмосковного Пушки-
но — забрала 4-летнего сына из детского 
сада и поехала к своему дому на Набе-
режной улице. У подъезда она обрати-
ла внимание на компанию из четырёх 
«модно одетых» молодых людей, ко-
торые проводили женщину взглядом. 
Лица они прятали за шарфами и над-
винутыми на лицо капюшонами. Через 
какое-то время после того, как Наталья 
с сыном зашли в квартиру, ребёнок ус-
лышал за входной дверью раздража-
ющий звук пожарной сигнализации. 
Мальчик самостоятельно открыл дверь 
и тут же позвал маму.

— В тамбуре всё горело. Испугались 
очень сильно, весь дым попал в кварти-
ру, — рассказала Наталья «Известиям». — 
Мы не смогли дотронуться до ручки 
входной двери [из тамбура на лестнич-
ную клетку], чтобы открыть и выбрать-
ся. Побежали на балкон прятаться, что-
бы воздух поступал.

Когда прибывшие пожарные лик-
видировали возгорание и осмотрели 
место происшествия, на стене обнару-
жили нарисованный красной краской 
из аэрозольного баллона скрипичный 
ключ. Изучая записи с камер наблюде-
ния в подъезде, правоохранители убе-
дились, что и рисунок, и поджог — дело 
рук тех самых молодых людей, что на-
блюдали за Натальей в тот вечер.

После сюжета о происшествии 
на РЕН ТВ полицейские изъяли образ-
цы краски и следы горючего вещества 
со стен в подъезде, рассказал «Изве-
стиям» Антон, муж Натальи. Мужчина 
заверил, что тоже работает наёмным 
менеджером по продажам, никогда 
не связывался с криминалом и не подо-
зревает, кому мог перейти дорогу. О ре-
зультатах расследования пострадавшим 
ничего не известно. В ближайшее время 
они планируют обратиться в прокура-
туру, чтобы выяснить, расследуется ли 
уголовное дело по факту случившегося.

Осенью 2024  года в Московском 
регио не произошла серия подобных 
преступлений, объединённых общим 
почерком: подростки поджигали ав-
томобили или входные двери в много-
квартирных домах, а рядом наносили 
краской скрипичный ключ. «Известиям» 
удалось связаться с их предполагаемым 
организатором, известным в даркнете 
под прозвищем Пианист. Он сразу же 
подтвердил, что получил заказ на под-
жог в Пушкино.

«Нам абсолютно всё равно, кто 
на другой [стороне]», — объяснил «Из-
вестиям» свою позицию Пианист.

Мотивы заказчика и риск мести 
со стороны объекта нападения ему 

малоинтересны. Единственное, что 
Пианист, по его словам, сразу отвер-
гает, — это заказы от украинских спец-
служб: «Я — патриот своей страны, так 
что моя работа не несёт политическо-
го характера».

Поджог двери обходится заказчикам 
всего в $1500. Пианист уверяет, что ис-
полнители проходят длительный отбор 
и «определённый курс обучения», чтобы 
исключить ненужные эксцессы.

«Теми методами, которыми жертв пу-
гают, невозможно нанести настоящий 
вред», — написал Пианист, отвечая на во-
прос «Известий» о рисках устроить по-
жар с большим числом жертв.

По его словам, исполнители получа-
ют порядка $750. «Рабочие» расходы — 
на краску, горючую жидкость и прочее — 
варьируются от $100 до $200 на акцию. 
Остальное забирает «сервис».

«Расценки на физическое воздей-
ствие начинаются от $2500, которые де-
лятся по тому же принципу. До $20 тыс. 
за месяц можно заработать [на орга-
низации заказных поджогов]. Если же 
за счёт силового воздействия добива-
ются иных целей, например занимают-
ся рейдерством, то доходы могут исчис-
ляться миллионами долларов».

Риски привлечь своим «фирмен-
ным стилем» дополнительное внима-
ние спецслужб или месть со стороны 
жертв Пианиста не смущают. «[Скри-
пичным ключом] жертве передаётся 
послание, доводится, что от него не от-
станут», — уверяет он.

�� «СЛОМАЮТ НОГИ,  
ОТРУБЯТ ПАЛЕЦ»

По крайней мере отчасти слова Пиа-
ниста подтверждаются недавними ин-
цидентами. 2 сентября стало известно 
о поджоге BMW X7 в одном из дворов 
на улице Лобачевского в Москве. Огонь 
перекинулся ещё на два соседних авто. 
В прокуратуре Москвы ущерб оцени-
ли в сумму более 6 млн рублей. Испол-
нителей быстро установили: четырём 
17-летним юношам предъявили обви-
нение в умышленном уничтожении 
чужого имущества путём поджога (ч. 2 
ст. 167 УК). Им грозит до пяти лет ли-
шения свободы. С их слов, неизвест-
ный пообещал им вознаграждение — 
по 100 тыс. рублей каждому, уточнили 
в столичной прокуратуре.

Сгоревший автомобиль принадле-
жал блогеру Евгению Нечаеву, пишуще-
му о криптовалютах. Сам он от общения 
с журналистами уклонился. Зато пред-
полагаемые заказчики поджога опу-
бликовали видеозапись с места проис-
шествия в анонимном Telegram-канале, 
сопроводив угрозами, оскорблениями 
и обвинениями в адрес потерпевшего. 
Несмотря на новости о задержании ис-
полнителей первого поджога, уже 2 ок-
тября произошёл следующий: неизвест-
ные подпалили дверь квартиры Нечаева 
в той же многоэтажке, возле которой ра-
нее сожгли автомобиль. В обоих случа-
ях поджоги сопровождались рисунками 
со скрипичным ключом.

Отчёты об атаках на имущество Не-
чаева размещались в сетке анонимных 
Telegram-каналов вместе с другими ви-
део, на которых неизвестные поджига-
ют автомобили, входные двери, бьют 
витрины кафе или стреляют по окнам 
жилого дома из пистолета. Каналы пе-
риодически удалялись, но быстро ду-
блировались. Все они действительно 
оказались связаны с известным в дар-
кнете аккаунтом Пианиста.

С ним же связывали свои проблемы 
пострадавшие от нескольких поджогов 
в Москве ещё до появления фирменно-
го «автографа». Сам Пианист называет 
себя едва ли не лидером на рынке под-
жогов и сравнивает свои услуги с дар-
кнет-сервисом «Корыто», участники 
которого были задержаны в 2021 году 
за заказные нападения, включая убий-
ство. Сейчас их дело рассматривает 
Владимирский областной суд.

Некоторые из жертв поджогов свя-
зывали псевдоним Пианист с лично-
стью 19-летнего Петра Врублевского — 
сына известного IT-бизнесмена Павла 
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Как течь дать
В 2024 году в Сеть попало 286 млн номеров россиян

Наталья Ильина, София Прохорчук

С начала 2024-го в интернет утек-
ло 286  млн телефонных номе-

ров и 96 млн e-mail-адресов — вдвое 
больше, чем за такой же период в про-
шлом году. Об этом говорится в ис-
следовании сервиса разведки утечек 
данных DLBI. Лидерами по количеству 
сливов в этом году стал сектор элек-
тронной коммерции (39%), на втором 
месте — аптеки и медсервисы (10%). 
Вместе с тем, как сообщили в Роском-
надзоре, количество инцидентов снизи-
лось — с 145 случаев в январе–сентябре 
2023 года до 110 случаев за тот же пери-
од нынешнего. Чем опасны утечки и как 
защититься от их последствий — в мате-
риале «Известий».

За девять месяцев 2024 года в Рос-
сии зафиксировано 110 фактов уте-
чек персональных данных, тогда как 
за аналогичный период 2023-го — 145. 
Об этом «Известиям» сообщили в Рос-
комнадзоре. Там уточнили, что чаще 
всего инциденты происходили у ком-
паний, работающих в сфере торговли 
и оказания услуг.

В то же время объём утёкших дан-
ных растёт. За три квартала 2024-го 
в Сеть слили 286 млн уникальных те-
лефонных номеров и 96 млн e-mail-
адресов, заявили «Известиям» в сервисе 
разведки утечек данных и мониторин-
га даркнета DLBI. Для сравнения: за ян-
варь–сентябрь 2023 года было ском-
прометировано 213 млн уникальных 
клиентских записей.

Лидерами по количеству утечек 
в этом году стал сектор электронной 
коммерции (39% от всех попавших в от-
крытый доступ данных), подтверди-
ли в DLBI. Например, в 2024-м произо-
шёл слив сведений из магазина обуви 
и одежды Rendez-Vous (7,6 млн уникаль-
ных номеров и 4,5 млн e-mail), а также 
из сети «Ортека» (3,8 млн мобильных 
телефонов), писали ранее «Известия».

На втором месте по количеству 
скомпрометированной информации, 
по данным исследования DLBI, — апте-
ки и медицинские сервисы (10%). Тре-
тье место заняли финансовые услуги 
(9%), а четвёртое — ритейлеры (8%).

При этом по объёму на первом месте 
оказался финансовый сектор, на кото-
рый пришлось 42% утёкших данных. 
В первую очередь из-за многочис-
ленных сливов из МФО в начале года, 
уточняется в исследовании. Как сооб-
щали «Известия», в первом квартале 
произошёл инцидент с платформой 
Robo.finance, в результате которого 
в открытый доступ попало 2 млн строк 
данных клиентов МФО «Займер» и око-
ло 6 млн — клиентов МФО «А Деньги».

Второе место по объёму попавших 
в Сеть сведений (28%) заняли развле-
кательные ресурсы. На третьем месте — 
сегмент медицинских сервисов, добав-
ляется в исследовании.

Объёмы утёкших в Сеть данных — 
более 280 млн уникальных телефонных 
номеров только с начала 2024 года — 
огромны, констатируют эксперты. 
Для сравнения: по информации «ТМТ 

Консалтинга», по итогам 2023-го коли-
чество активных сим-карт составило 
258 млн. Притом что население России 
превышает 146 млн человек, следует 
из данных Росстата (у каждого чело-
века обычно не один телефонный но-
мер). Таким образом, контактные дан-
ные практически каждого россиянина 
уже есть в открытом доступе.

Утёкшие сведения могут использо-
вать для обзвона граждан с предложе-
нием услуг — спама. Также их приме-
няют мошенники.

— Чтобы вызвать доверие у потен-
циальной жертвы и убедить её в том, 
что звонящий — действительно сотруд-
ник той организации, которой он пред-
ставляется, он должен сообщить чело-
веку какую-то информацию, которая 
ему известна «по долгу службы». Ми-
нимально это должно быть ФИО, соот-
ветствующее номеру телефона. Но чем 
больше её будет (номер паспорта, 

адрес прописки), тем выше шанс, что 
жертва поверит и потеряет свои день-
ги, — пояснил генеральный директор 
SafeTech Денис Калемберг.

Кроме того, с прошлого года на-
растают ботовые атаки: злоумыш-
ленники пытаются подобрать логин 
и пароль для входа в личный кабинет 
на каком-то из ресурсов, используя ин-
формацию из утёкших баз данных, рас-
сказал «Известиям» директор по раз-
витию Servicepipe Данила Чежин.

— Сделать это вполне реально, даже 
зная просто адрес электронной почты 
или номер телефона, который на мно-
гих ресурсах выступает логином. Что 
касается пароля, нередко люди дела-
ют их одинаковыми для входа на плат-
формы — например, онлайн-курсов, 
фитнес-клубов и личных кабинетов 
банков. Потому, узнав пароль к одно-
му ресурсу, менее серьёзному, можно 
получить доступ к личным кабинетам 

на других, более значимых, — разъяс-
нил эксперт.

Для защиты своих аккаунтов нуж-
но соблюдать базовые правила кибер-
гигиены: устанавливать двухфактор-
ную аутентификацию во всех сервисах, 
которые предусматривают такую воз-
можность, а также использовать уни-
кальные сложные пароли для каждой 
учётной записи, перечислил главный 
эксперт «Лаборатории Касперского» 
Сергей Голованов. Нелишним будет 
применять защитные решения на всех 
устройствах.

Несмотря на общий рост объёма 
утечек, ситуация с сохранностью чув-
ствительных персональных данных по-
степенно улучшается, отметил «Изве-
стиям» основатель DLBI Ашот Оганесян.

— После нескольких крупных и до-
вольно опасных утечек, случившихся 
в первом квартале, сейчас чаще все-
го в открытом доступе оказываются 
телефонные номера или e-mail, не со-
провождаемые критичными данны-
ми и пригодные в основном для спа-
ма и обогащения других баз. Основная 
часть таких сливов — сведения неболь-
ших интернет-магазинов или даже 
информация, собранная парсингом — 
сбором открытых данных в интерне-
те, — отметил он.

Хотя защищённость организаций, 
которые работают с чувствительны-
ми сведениями, повышается, до сих 
пор остаётся вероятность утечек че-
рез парт нёров, например маркетинго-
вых и IT-подрядчиков, добавил Ашот 
Оганесян.

Как показывают проверки, зача-
стую сливы происходят не из самой 
организации, а от партнёров, которые 

не могут обеспечить должный уровень 
информационной безопасности, под-
твердили «Известиям» в СРО «Микро-
финансирование и развитие». Там до-
бавили: компании не могут предлагать 
сверхнизкие цены на свои услуги и од-
новременно инвестировать в безопас-
ность данных. При этом в графе «вино-
вен» записывают именно саму МФО, 
подчеркнули в объединении.

— Полную защиту от утечек может 
обеспечить только отказ от исполь-
зования персональных данных, но это 
вряд ли возможно в сфере финансовых 
услуг в современном мире, — резюми-
ровали в СРО «МиР».

«Известия» также направили запро-
сы в Ассоциацию компаний электрон-
ной торговли и в аптечную ассоциацию 
«Надежда-Фарм» о том, как организа-
ции этих сфер защищаются от утечек 
данных. В последней ответили лишь, 
что не собирают персональных данных 
на сайте, поэтому защищены от сливов.

Чтобы минимизировать послед-
ствия возможных утечек, необходимо 
дать операторам чёткие инструкции 
для соблюдения принципов обработ-
ки информации, заявили в Роскомнад-
зоре. Один из ключевых заключается 
в том, чтобы компании не собирали 
лишние данные.

В Роскомнадзоре полагают, что не-
обходимо действовать через отрас-
левое законодательство. Совместно 
с профильными ведомствами нужно 
сформулировать, какой конкретно 
набор сведений действительно мини-
мально необходим для достижения тех 
или иных целей и какие особенности 
работы должны быть именно в каждом 
конкретном случае.

Схема закупок, за которую осуждён бывший нарколог Минздрава Евгений Брюн, 
работала и после его ареста

В Гурьевске (Калининградская 
область) в ходе конкурентной 
борьбы было сожжено кафе — 
заказ поступил через даркнет

Анатомия нападения
Как устроен даркнет-рынок заказов на поджоги и избиения:  
расследование «Известий»

в 1500
обходится заказчику поджог двери 
неприятеля
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Со светлого листа
A — Повысилась скоордини-

рованность атак, которые 
направлены на выведение полностью 
или частично из строя объектов кри-
тической информационной инфра-
структуры, причинение ущерба го-
сударственному управлению, а также 
на нарушение устойчивости экономи-
ки в целом, — сказал Артём Шейкин.

Поэтому, по словам сенатора, появи-
лась необходимость ввести в правовое 
поле деятельность по поиску уязвимо-
стей и оценке уровня защищённости. 
Сейчас у регуляторов, за исключением 
Центробанка, нет реальных механизмов, 
которые могли бы повлиять на органи-
зации и компании, которые не поддер-
живают защиту информбезопасности 
на должном уровне, рассказал «Изве-
стиям» эксперт по кибербезопасности, 
бывший глава ФинЦЕРТа ЦБ Артём Сы-
чев. Поэтому, уверен он, очень важно 
предусмотреть ответственность, если 
госорган или компания не работают над 
выявлением и устранением слабых мест.

— Пока наказать возможно только 
в случае, если эти действия повлекут 
ущерб, но его сложно доказать, — от-
метил эксперт.

В законопроекте предусмотрена 
ответственность для субъектов кри-
тической инфраструктуры, которые 
не занимаются выявлением и устра-
нением слабых мест своей информа-
ционной инфраструктуры. На долж-
ностных лиц предлагается ввести 
штраф от 20 до 50 тыс. рублей, на юр-
лиц — от 100 до 500 тыс.

— Но основная цель законопроек-
та — установить права и обязанно-

сти участников отношений по поиску 
уязвимостей и оценке защищённости 
объектов информационной инфра-
структуры, определить основы госу-
дарственного регулирования указан-
ной деятельности, а также определить 
положения по лицензированию дан-
ной деятельности Федеральной служ-
бой по техническому и экспортному 
контролю (ФСТЭК), — сообщил Артём 
Шейкин.

Проще говоря, документ призван 
упорядочить взаимоотношения между 
всеми участниками процесса. Компа-
ния или организация заключает дого-
вор с независимой платформой на ис-
следование своей защищённости. Та, 
в свою очередь, оплачивает возна-
граждение независимым экспертам, 
которые проводят тестирование. Это 
те самые «белые хакеры», которые 
взламывают систему для проверки 
уязвимостей с разрешения владельца.

Далее платформа систематизиру-
ет выявленные уязвимости и сообща-
ет о них заказчику, а также регулято-

ру ФСТЭК. Он, с одной стороны, будет 
лицензировать деятельность участни-
ков процесса, с другой — получит право 
накладывать санкции на организации 
и компании, не уделяющие должного 
внимания выявлению и устранению 
уязвимостей.

Сейчас законопроект находится 
на этапе обсуждения с заинтересо-
ванными ведомствами и участника-
ми рынка по информационной безо-
пасности, сообщил Артём Шейкин.

В пресс-службе Минцифры «Изве-
стиям» заявили, что получили письмо 
от Шейкина по этому законопроекту.

— В настоящее время мы формиру-
ем по нему позицию, — указали в ве-
домстве.

Планируется, что законопроект 
будет внесён после получения отзы-
ва правительства, куда его направят 
по результатам доработки и обсуж-
дения с заинтересованными ведом-
ствами и участниками рынка. Дата 
вступления в силу ещё не утвержде-
на, подчеркнул автор законопроекта.

По оценкам Артёма Сычева, несколь-
ко десятков тысяч российских «белых 
хакеров», которые работали на зару-
бежные компании, в 2022 году оста-
лись не у дел.

— Это целая армия талантливых 
ребят, которые тестируют системы 
по собственной инициативе. Очень 
важно, кому они будут продавать пло-
ды своих исследований. Есть опасность 
их ухода на «тёмную» сторону, напри-
мер работу на зарубежные развед-
ки. Лучше призвать их на службу рос-
сийскому государству, которое за счёт 
их экспертизы может усилить защиту 
систем информационной безопасно-
сти, — отметил Сычев.

Изменения, заложенные в законо-
проекте, актуальны, уверен замруко-
водителя департамента аудита и кон-
салтинга компании F.A.C.C.T. Евгений 
Янов. В контексте нынешней геополи-
тической ситуации давление на Россию 
в части информационной безопасности 
кратно возросло, подчеркнул он.

И по мнению руководителя про-
ектов консалтинговой компании 
O2Consulting Сергея Дранева, вопросы 
кибербезопасности российских компа-
ний и организаций в настоящее время 
стоят как никогда остро.

Общество

Субъекты критической инфраструктуры — это государственные органы 
и учреждения, юрлица и ИП, которым на праве собственности, аренды 
или на ином законном основании принадлежат информационные систе-
мы, информационно-телекоммуникационные сети, автоматизированные 
системы управления, функционирующие в сфере финансов, транспорта, 
здравоохранения, науки, связи, энергетики и т.д.
Также к субъектам критической информационной инфраструктуры от-
носятся компании и ИП, которые обеспечивают взаимодействие указан-
ных систем или сетей.

Справка «Известий»

Врублевского. Уже к 18 годам прожи-
вающий в Швейцарии Врублевский-
младший получил известность среди 
пользователей даркнет-ресурсов.

На основе анонимных интервью тор-
говцев оружием и силовыми услугами 
под несколькими псевдонимами и их по-
стов в соцсетях многие сделали вывод, 
что за ними скрывается сын известно-
го предпринимателя. Однако серьёзных 
доказательств для предъявления обви-
нений на основании этих публикаций 
не нашлось, уверяли источники «Изве-
стий», близкие к правоохранительным 
органам. Тем не менее в марте 2024 года 
молодого человека объявили в между-
народный розыск по делу о нескольких 
поджогах на основании показаний за-
держанного исполнителя.

В беседе с «Известиями» представи-
тель Врублевского-младшего отверг 
причастность к вменяемым преступле-
ниям. Не подтверждает связь с Врублев-
ским и сам Пианист.

Однако на крупнейшем в даркнете 
русскоязычном форуме Пианист да-
леко не единственный, кто предлага-
ет подобные услуги. Цены на поджог 
договорные и варьируются в диапазо-
не $1–3 тыс. «за акцию» в зависимости 
от сложности задачи. Обычно услугу 
поджога предлагают наряду с нанесе-
нием тяжких телесных повреждений.

«Наши ребята всегда вылетят в лю-
бую точку мира: сломают ноги, отру-
бят палец и донесут до обидчика, что 
он не прав», — пишут авторы объявле-

ний. В некоторых из них обещают ис-
полнить «даже мокруху». Но собесед-
ник «Известий» из числа продавцов 
уверяет, что реальных заказов на убий-
ства сейчас никто не принимает и, ско-
рее всего, они рассчитаны на неопыт-
ных заказчиков, которые рискуют, что 
их «кинут».

Впрочем, для страховки контра-
гентов, как и при продаже наркотиков, 
предусмотрены услуги «гарантов» — по-
средников, в руках которых средства 
резервируются до выполнения заказа. 
Такие услуги предоставляют за неболь-
шой процент от сделки.

�� «НАКАЗАТЬ КУРЬЕРА»

«Ищем в нашу дружную семью новых 
сотрудников по всей РФ и СНГ для осу-
ществления силовых акций и поджогов! 
Пишите — найдём подходящую задачу 
под ваши навыки! Честная оплата через 
Гарант! Возможна как оплата за каждую 
акцию, так и фиксированный оклад!» — 
пример объявления по найму «персона-
ла» в подпольное предприятие.

Требования к соискателям на ва-
кансию поджигателя небольшие. У по-
тенциальных участников нападений 
могут потребовать фото с демон-
страцией физической формы, чтобы 
заказчик мог убедиться в способно-
сти исполнителя выполнить задание. 
Чаще всего наёмники получают опла-
ту в крипто валюте после предостав-
ления фото или видеоподтверждения 

поджога. Связь с заказчиком зача-
стую предлагается поддерживать че-
рез разнообразные мессенджеры — 
от Telegram до продуктов, известных 
только пользователям, озабоченным 
анонимностью.

Изучить потенциальных заказчи-
ков нападений можно по их заявкам 
на форуме: «Нужно проучить человека», 
«Надо припугнуть чертей», «Хочу нака-
зать курьера». В последнем случае речь 
явно не о доставке пиццы.

Индустрия «спортиков» и поджига-
телей изначально возникла в даркнете 
именно вокруг наркошопов, которым 
помимо потребителей постоянно тре-
бовались курьеры и закладчики, рас-
сказал «Известиям» один из бывших 
сотрудников правоохранительных 
органов, участвовавший в раскрытии 
преступлений, связанных с торговлей 
наркотиками. По его словам, всё начи-
налось с владельцев крупных наркома-
газинов, которые массово привлека-
ли потенциальных курьеров, готовых, 
в свою очередь, рискнуть свободой 
за деньги от анонимных заказчиков.

Затем появился спрос на услуги 
по наказанию тех, кто тем или иным 
способом «кинул» своих же работода-
телей. Появилось и предложение от тех, 
кто готов был оказать услуги по нака-
занию проштрафившихся коллег. Не-
случайно именно сотрудничавший 
со следствием фигурант уголовно-
го дела о крупной партии наркотиков 
стал жертвой убийства в деле даркнет-

сервиса «Корыто», говорит собеседник 
«Известий».

По его словам, торговля наркоти-
ками переместилась в теневой интер-
нет уже больше десяти лет назад. Чуть 
позже туда же переместилась и значи-
тельная часть нелегальной торговли 
оружием. С учётом того, что к 2020 году 
преступления, связанные с незакон-
ным оборотом наркотиков, стали ос-
новной причиной попадания граждан 
в места лишения свободы, преступный 
мир за последние годы адаптировался 
к новым возможностям.

«Скажу больше, сейчас многие люди, 
которые принимают заказы на разно-
образные услуги, делают это, не выхо-
дя с зоны», — говорит собеседник «Из-
вестий» на нелегальном рынке силовых 
услуг. Используя связи в своей среде, 
бывалые преступники быстро находят 
исполнителей с нужным опытом и на-
выками «под любую историю».

На проблемы в учреждениях уголов-
но-исполнительной системы в октябре 
2024 года обратили внимание в Генпро-
куратуре во время координационного 
совещания по борьбе с преступлениями 
с использованием интернета, цифровой 
валюты и компьютерной информации: 
«В 2023 году изъято 19,8 тыс. средств свя-
зи, в том числе 10,3 тыс. на режимных 
территориях, и 12,6 тыс. сим-карт, с ис-
пользованием которых совершались хи-
щения чужого имущества, преступле-
ния против детей, продажа наркотиков 
и другие тяжкие деяния».

�� УЗКАЯ СПЕЦИАЛИЗАЦИЯ

Недавним примером задержания груп-
пы поджигателей стала операция кали-
нинградского управления ФСБ и поли-
ции в сентябре 2024 года. В результате 
были задержаны трое мужчин, кото-
рые «неоднократно получали от ано-
нимных коммерсантов задания на под-
жоги транспортных средств и другого 
имущества конкурентов по бизнесу 
и могут быть причастны к иным резо-
нансным преступлениям», говорилось 
в заявлении МВД. Фигурантов дела об-
винили в уничтожении по меньшей 
мере шести автомобилей и двух ком-
мерческих помещений. Имена подо-
зреваемых и потерпевших в полиции 
не раскрыли.

Источники «Известий» в правоохра-
нительных органах уточнили, что среди 
задержанных оказался некий 42-летний 
Владимир Брытков, ранее носивший фа-
милию Дулуб. В 2009 году он был осуж-
дён на десять с половиной лет лишения 
свободы за убийство депутата калинин-
градского городского заксобрания Вик-
тора Кондратова. Как сообщали мест-
ные СМИ, изначально правоохранители 
разрабатывали версию заказного убий-
ства, но Дулуб заявил, что совершил 
преступление из личной неприязни.

Свой первый срок мужчина полу-
чил ещё в 1999 году, сразу после окон-
чания школы — по обвинению в разбое 
и хранении наркотиков. После выхо-
да из тюрьмы в 2018 году Дулуб сменил 
фамилию на Брытков и охотно делил-
ся фотографиями в социальных сетях. 
До своего недавнего задержания муж-
чина успел отсидеть ещё один неболь-
шой срок по делу о краже.

Анатомия нападения
Как устроен даркнет-рынок заказов на поджоги и избиения:  
расследование «Известий»
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Драгоценные сведения
Какую роль Янтарный путь сыграл  
в становлении Руси

Андрей Коршунов

Российские историки предполо-
жили, что одна из основ форми-

рования государственности Древней 
Руси — это контроль над транзитом 
янтаря, который высоко ценили в ран-
нем Средневековье. Кроме красоты 
ему приписывали чудодейственные 
лечебные и магические свойства. Этот 
камень был одним из главных товаров 
на Восточном торговом пути (из Юж-
ной Прибалтики в Арабский халифат), 
что подтверждает его присутствие в ар-
хеологических находках на всём протя-
жении маршрута. Учёные выдвинули 
гипотезу: контроль славянами товар-
ных потоков на этом пути мог стать 
экономической основой для государ-
ственного строительства.

�� ЗА ЧТО ЦЕНИЛИ

Историки из Петербурга выдвину-
ли концепцию, в соответствии с ко-
торой одним из факторов формиро-
вания государственности Древней 
Руси в конце VIII — первой половине 
IX века был янтарь. Этот камень в ран-
нем Средневековье ценили за красо-
ту, лекарственные и магические свой-
ства. Благодаря этим качествам янтарь 
стал одним из главных товаров, кото-
рый составил экономическую осно-
ву Восточного торгового пути («из ва-
ряг в арабы»). Он начинался от берегов 
Балтики, проходил через Русскую рав-
нину, Поволжье и Каспий и завершал-
ся в Арабском халифате.

Как объяснили учёные, обосно-
ванием гипотезы стали клады янта-
ря на всём протяжении пути. Причём 
эти находки содержат как образцы 
сырца, так и обработанные изделия, 
а их залегание соответствует истори-
ческим горизонтам, в которых сохра-
нились и другие свидетельства функ-
ционирования торгового маршрута.

— Янтарь — один из маркеров, кото-
рый свидетельствует о направлении 
торгового маршрута в период ранне-
го Средневековья из Европы на Восток. 
Совмещение этого вектора со встреч-
ным движением арабского монетного 
серебра даёт чёткую картину устой-
чивого товарообмена между Балтий-
ским регионом и Арабским халифатом 
периода конца VIII — начала IX века, — 
рассказал «Известиям» один из разра-
ботчиков гипотезы, член экспертно-
го совета при профильной комиссии 
по туристской индустрии Законода-
тельного собрания Петербурга Юрий 
Цуркан.

Он отметил: янтарь в Средние века 
был одним из главных общепризнан-
ных предметов роскоши. Единствен-
ным местом его добычи была Южная 
Прибалтика, а главным потребите-
лем — Арабский халифат, наиболее 
экономически развитое государство 
того времени.

По словам историка, в VIII веке Вос-
точная Римская империя в результа-
те арабских завоеваний потеряла кон-
троль над торговыми путями и портами 
на Средиземном море. Вместе с тем 
Арабский халифат отрезал Византию 
от Великого шёлкового пути и пере-
крыл торговые пути через Кавказ и Чёр-
ное море. При этом трансъевропей-
ская торговая трасса по Рейну и Дунаю 
в Константинополь функционировала 
с перебоями, а путь «из варяг в греки» 
был перекрыт племенами угров, кото-
рые осели в причерноморских степях. 
Поэтому экспедиции по Восточному 
торговому пути стали наиболее безо-
пасными и экономически оправданны-
ми. На каком-то этапе они стали частью 
знаменитого Великого шёлкового пути.

�� КАК СЛАВЯНЕ 
КОНТРОЛИРОВАЛИ 
ТОРГОВЛЮ

Как отметил исследователь, европей-
ские и архивные источники, а также 
топонимы и этнонимы указывают, 

что контроль над движением товаров 
по этому маршруту осуществляли юж-
но-балтийские славяне. Подтвержде-
нием этому, к примеру, служат исто-
рические названия с корнем «венд» 
на территории Прибалтики. В част-
ности, здесь существовал город Вен-
ден (современный Цесис в Латвии), 
река Виндава (Вента) и расположен-
ный в её устье город Вентспилс (замок 
вендов). При этом термином «венден» 
на языке германцев издревле обозна-
чали жившие по соседству славянские 
народы. Созвучные обозначения су-
ществуют у финно-угорских наро-
дов. В частности, «русский человек» 
на финском звучит как «веняляйнен».

Как отметил историк, ряд специа-
листов по истории Древней Руси пред-
полагают: контроль товарных потоков 
по Восточному торговому пути соз-
дал экономическую основу для госу-
дарственного строительства славян-
ских племён в IX веке.

— Есть основания считать, что под 
влиянием торгового транзита из Ев-
ропы на Восток могла появиться но-
вая общность, которая ускорила пре-
образование уже существовавшего 
к тому времени раннего государствен-
ного формирования ильменских сло-
вен в государство Древняя Русь, — рас-
сказал Юрий Цуркан.

Он пояснил: выгодоприобретателя-
ми от движения товаров были князья. 
При этом присутствие русских торго-
вых экспедиций на Востоке отмечено 
во многих арабских источниках. Кро-
ме того, князья получали доход от пла-
ты за охрану, взимания пошлин через 
передвижение товаров по их террито-
риям. Вместе с тем возникла необхо-
димость в поддержании в исправном 
и безопасном состоянии речных ком-
муникаций, волоков, переправ и по-
гостов (где гости могли остановиться 
на отдых). Это привело к необходи-
мости в постоянном войске и адми-
нистрации. Так были сформированы 
дружины и выстроены системы орга-
нов управления.

�� КЕМ БЫЛ РЮРИК

— Несомненно, янтарь активно пере-
возили по Восточному торговому пути. 
Причём в основном необработанный 
минерал — как товарное сырьё. Кроме 
того, на раскопках янтарь встречает-
ся в виде мелкой крошки, что указы-
вает на его применение в качестве бла-
говония в медицинских и ритуальных 
целях. Наверняка этому «горючему 
камню» придавали и магические свой-
ства, — рассказал «Известиям» архео-
лог, доцент кафедры истории Астрахан-
ского государственного университета 
имени Татищева Дмитрий Васильев.

Он отметил: кроме янтаря Волж-
ский торговый путь прослеживается 
благодаря арабским серебряным моне-
там — дирхамам. В то время Арабский 
халифат был самым экономически мо-
гущественным государством и глав-
ным источником денег. Поэтому его 
деньги имели хождение по всей Европе.

При этом, считает Дмитрий Васи-
льев, вопрос о значении янтаря для го-
сударственности у славян ещё слабо 
проработан. Скорее всего, они занима-
лись добычей и первичной обработкой 
камня. В частности, по одной из вер-
сий, южно-балтийские славяне были 
теми самыми «варягами», из среды 
которых вышел Рюрик — основатель 
династии правителей Руси. Он мог го-
ворить на понятном нашим предкам 
языке, что более вероятно, чем при-
глашение на правление иноязычно-
го человека.
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Осенью 2024 года в Московском регионе произошла  
серия поджогов, объединённых общим почерком:  
преступники оставляли на стене знак скрипичного ключа
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Известия
Понедельник, 21 октября 2024

Н а этой неделе ожидается очеред-
ное решение регулятора по ключе-

вой ставке, которое может существенно 
повлиять на финансовый рынок. Сиг-
налы ЦБ неоднозначны, однако рынок 
склоняется к тому, что регулятор вновь 
ужесточит политику на фоне роста ин-
фляционных ожиданий населения и ос-
лабления курса рубля, сообщила веду-
щий аналитик «Цифра брокер» Наталия 
Пырьева.

В понедельник, 21 октября, лизин-
говая компания «Европлан» и агрохол-
динг «Русагро» опубликуют операци-
онные результаты за третий квартал, 
рассказала эксперт по фондовому рын-
ку «БКС Мир инвестиций» Анна Коко-
рева. Также в этот день «Северсталь» 
поделится отчётом по МСФО, а на Мос-
бирже начнутся торги платиной и пал-
ладием, добавил аналитик «Газпром-
банк Инвестиций» Андрей Стратичук.

В среду, 23 октября, энергетиче-
ская компания «Русгидро» предста-
вит операционные результаты за тре-
тий квартал и девять месяцев 2024 года, 
сообщили в «Цифра брокер». Это мо-
жет повлиять на стоимость акций ор-
ганизации.

В четверг ритейлер X5 Group 
и МФК «Займер» поделятся отчёт-
ностью по МСФО за третий квартал, 
уточнили в «Газпромбанк Инвести-
циях». Также сеть магазинов муж-
ской одежды Henderson представит 
операционные показатели за сен-
тябрь, добавили в «Цифра брокер».

В пятницу состоится заседание 
совета директоров Банка России 
по ключевой ставке. Согласно кон-
сенсус-прогнозу «Известий», её мо-
гут поднять до 20%, на 1 п.п.

Опасения по поводу ужесточения 
политики регулятора уже во многом 
учтены в стоимости облигаций, от-
метила Наталия Пырьева из «Цифра 
брокер». По её словам, индекс госо-
блигаций RGBI будет удерживаться 
в области 100 пунктов вплоть до за-
седания ЦБ в пятницу.

На этой неделе рубль будет тор-
говаться по курсу 95–96 к долла-
ру, 103–104 к евро и 13,2–13,4 к юаню, 
считают в «БКС Мир инвестиций». 
Индекс Мосбиржи будет двигаться 
в диапазоне 2720–2820 пунктов, за-
ключили в «Газпромбанк Инвести-
циях».

В сторонке не покуришь
Лицензию на продажу сигарет хотят сделать обязательной

Евгения Перцева

В ласти намерены обязать торговлю 
получать специальную лицензию 

для продажи сигарет и продукции, 
содержащей никотин: изделия с на-
греваемым табаком, вейпы и другое. 
Росалкогольтабакконтроль пред-
ложил Минпромторгу ввести такую 
норму. По мнению чиновников, это 
позволит бороться с нелегальной ре-
ализацией этих товаров, а также уве-
личит отчисления в бюджет за счёт 
акцизов. Сейчас под такой контроль 
подпадают производители сигарет.

Закон «О госрегулировании про-
изводства и оборота табачной про-
дукции...», который легализовал 
новые правила работы производи-
телей и продавцов сигарет и про-
дукции с никотином, вступил в силу 
ещё в июле 2023 года. Эти нормы обя-
зали изготовителей получать ли-
цензию. Речь идёт о разрешении 
заниматься деятельностью, за ко-
торую нужно уплатить госпошли-
ну, а также соответствовать ряду 
требований. По подсчётам Росал-
когольтабакконтроля, это уже при-
несло казне дополнительный доход 
в 42 млрд рублей, который собрали 
в качестве акцизов.

При этом новое регулирование 
не затрагивает саму торговлю — 
для продажи сигарет и продукции 
с никотином пока не нужно полу-
чать лицензию. Хотя именно такой 
подход позволит лучше контроли-
ровать рынок этих товаров, гово-
рится в документах, которые фе-
деральная служба уже направила 
в Минпромторг.

Это предложение должно по-
пасть в повестку Государственной 
комиссии по противодействию не-
легальному обороту продукции, 
её деятельность традиционно ку-
рирует Министерство промышлен-
ности и торговли. Если такую нор-
му в итоге одобрят, то на практике 
рознице придётся покупать лицен-
зию, для того чтобы получить воз-
можность реализовывать товар. Без 
одобрения со стороны регуляторов 
продажи этой продукции будут за-
прещены. Такие правила сейчас 
действуют для рынка спиртного: 
торговля и рестораны получают ли-

цензии на свои магазины и заведе-
ния общепита.

В Минфине «Известиям» уточни-
ли: вопрос лицензирования в сфере 
оптовой и розничной торговли табач-
ной продукцией и товарами с никоти-
ном чиновники пока прорабатывают, 
говорить о его введении преждевре-
менно.

— В продажах этой продукции 
в России задействовано большое 
количество магазинов и субъектов 
малого предпринимательства. Когда 
власти определят основные возмож-
ные параметры такого лицензирова-
ния, их нужно будет дополнительно 

обсудить с бизнесом и общественно-
стью, — уточнили в ведомстве.

«Известия» направили запросы 
в Росалкогольтабакконтроль, Мин-
промторг и Минздрав.

Инициатива чиновников требует 
анализа, торговые сети пока не вы-
работали единой позиции по это-
му вопросу, отметил «Известиям» 
председатель президиума Ассоци-
ации компаний розничной торговли 
Игорь Караваев.

— В целом мы приветствуем пред-
ложения, которые направлены 
на снижение доли нелегальной табач-
ной продукции на российском рынке. 

С введением цифровой маркировки 
в 2019 году и развитием сетевой роз-
ничной торговли доля нелегальных 
сигарет снижается: за последний год, 
по данным Минпромторга, она сокра-
тилась на 2 п.п., — сказал эксперт.

Один из крупных производителей 
сигарет в РФ отметил «Известиям», 
что инициатива Росалкогольтабак-
контроля укладывается в русло го-
сполитики — усилить контроль над 
оборотом табачной продукции и бо-
роться с распространением контра-
факта.

— Однако многое будет зависеть 
от того, как власти реализуют эту 

инициативу. Если подход будет про-
думанным и взвешенным, например 
стоимость лицензии не станет за-
претительным инструментом или 
лицензионные требования не бу-
дут избыточными, то эта мера ста-
нет очередным шагом на пути к обе-
лению рынка, — отметил источник 
«Известий». — По результатам по-
следнего официального исследо-
вания во втором квартале 2024 года 
доля незаконного оборота табачной 
продукции в России составила 11,3%.

По словам собеседника редак-
ции, лицензирование продаж сига-
рет не должно отразиться на цене 
конечной продукции, но «если про-
движение товара по цепочке поста-
вок подорожает, это может косвенно 
повлиять на его стоимость у произ-
водителя», отметил он.

Глава Центра разработки наци-
ональной алкогольной политики 
Павел Шапкин поддержал предло-
жение властей: лицензирование 
продаж сигарет поможет снизить 
их доступность, ведь не все мага-
зины будут приобретать себе такое 
разрешение.

— Более того, это позволит бороть-
ся с нелегальной розницей табачных 
изделий, которая процветает в при-
граничных территориях. Из-за раз-
ницы ставок акцизов в Россию по-
ступают более дешёвые сигареты 
из соседних стран, — отметил он.

Угроза наказания за нарушение 
лицензионных требований будет 
стимулировать торговлю продавать 
лишь законную продукцию с упла-
ченными отечественными акциза-
ми, резюмировал он.

Продажи лучше
Минфин подготовил новый список компаний на приватизацию — какие ещё 
важные заявления прозвучали на Московском финансовом форуме-2024

A По его словам, второй фак-
тор — это дополнительные 

ресурсы, которые может получить 
бюджет благодаря продаже имуще-
ства.

— Недавно мы направили обновлён-
ный пакет в правительство с предло-
жениями по приватизации, — уточнил 
Антон Силуанов.

О том, что Минфин внёс в кабмин 
список компаний с госучастием для 
возможной частичной приватизации, 
заявлялось ещё в декабре 2023 года. 
Какие это организации, не раскры-
валось.

При этом в бюджет заложены от-
носительно небольшие объёмы дохо-
дов от приватизации — 1,2 млрд рублей. 
Но в начале года Антон Силуанов го-
ворил, что по этой статье в 2024-м пла-
нируется получить 100 млрд. К октя-
брю этот план выполнен наполовину. 
В казну уже поступило 50 млрд рублей, 
сказал на МФФ-2024 директор депар-

тамента регулирования имуществен-
ных отношений Минфина Андрей Во-
ронцов.

Все планы Минфина по приватиза-
ции будут выполнены или даже пере-
выполнены, подчеркнул министр фи-
нансов «Известиям».

Бюджет, который правительство 
внесло в Госдуму, учитывает сегод-
няшние задачи по снижению инфля-
ционного давления, также заявил 
«Известиям» на МФФ-2024 Антон Си-
луанов. В сентябре рост цен незна-
чительно замедлился, однако по-
прежнему остаётся на повышенном 
уровне — 8,6%.

Несмотря на то что расходы бюд-
жета растут, дефицит останется ми-
нимальным — 0,5% ВВП, подчеркнул 
министр финансов. То есть ведомство 
настраивает первичный баланс бюд-
жета на ближайшую трёхлетку.

— Поэтому говорить о том, что бюд-
жет проинфляционный, нельзя. Бюд-

жетный импульс сокращается, его 
практически нет, — заявил Антон Си-
луанов.

Российская повестка по финан-
совому треку БРИКС заключается 
в формировании собственной между-
народной финансовой системы. Как 
рассказал «Известиям» министр фи-
нансов, это включает в себя расчёты, 
создание клиринговой организации 
и перестраховочных компаний. Три 
эти позиции Россия отрабатывала 
с коллегами. Все они собраны в докла-
де, который будет представлен лиде-
рам на обсуждение, уточнил министр.

— Мы видим, что платёжная система 
стала инструментом политического 
давления на страны. Мы не можем это-
го допустить, поэтому выход какой? 
Создание независимой альтернатив-
ной платёжной системы, — заявил он.

Антон Силуанов подчеркнул: для 
того чтобы торговать с Россией, нуж-
но иметь систему платежей, отлич-

ную от той, что основана на долларе 
и евро. При этом Россия не настаивает 
на том, что надо отказываться от дей-
ствующей системы платежей. Она соз-
даёт новую альтернативную систему, 
в которой могут проводиться расчёты. 
И для этого РФ пытается убедить пар-
тнёров в том, что эта система должна 
быть основана на современных тех-
нологиях.

К слову, финансовые потоки меж-
ду странами БРИКС растут. Доля го-
сударств, которые входят в объедине-
ние, в мировой экономике составляет 
36,7%. При этом страны «большой се-
мёрки» обеспечивают около 29,6%, за-
ключил министр.

С 22 по 24 октября в Казани пройдёт 
саммит стран БРИКС. Участие в нём 
подтвердили 33 государства. Прио-
ритетной темой станет создание пла-
тёжной системы стран объединения. 
С января 2024-го Россия стала предсе-
дателем БРИКС на этот год.

По итогам первого полугодия 2024-го 
розничные продажи сигарет выросли 
почти на 10% по сравнению с тем же пе-
риодом 2023 года, реализация никотин-
содержащей продукции — на 22% с апре-
ля по сентябрь (розница подключилась 
к системе идентификации лишь весной 
2024-го), рассказали «Известиям» в Цен-
тре развития перспективных технологий 
(оператор «Честного знака»). Маркировка 
на табачном рынке внедряется поэтапно 
с 2019 года, и во втором квартале 2024-го 
уровень нелегального оборота снизил-
ся до минимального за последние годы 
показателя — 11,3%. На рынке продукции 
с никотином легальный оборот растёт 
ещё быстрее: количество розничных то-
чек, законно продающих вейпы, увели-
чилось в четыре раза — с 57,4 тыс. мага-
зинов в 2022 году до 235,6 тыс. в 2024-м.
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Танцы плюс
Кайли Миноуг снова устраивает дискотеку

Сергей Уваров

Б еззаботные танцы под упру-
гие биты и лёгкие поп-мотивы 

предлагает публике Кайли Миноуг. 
Всего год понадобился австралий-
ской певице, чтобы выпустить сик-
вел своего триумфального альбома 
«Tension». Но, как это нередко быва-
ет в подобных случаях, при прослу-
шивании сложно отделаться от ощу-
щения, что артистка решила просто 
опубликовать прежде забракован-
ное. «Известия» оценили пластинку 
сразу после релиза.

�� СНОВА НА ТАНЦПОЛЕ

Из своих 56 лет больше половины 
Кайли провела в статусе поп-звезды. 
Причём, что удивительно, у неё ни-
когда не было серьёзных спадов в ка-
рьере. Каждые два-три года она вы-
пускала по альбому, хотя бы один хит 
с которого попадал на вершины чар-
тов, выступала на фестивалях, езди-
ла в туры — и далее по кругу.

Правда, она никогда не была 
и звездой номер один. Постоянно 
находился кто-то, чья известность 
была громче. Однако многие из них 
уже забыты или вовсе в мире ином, 
Кайли же по-прежнему на коне. 
Точнее, на танцполе (оставим коня 
Бейонсе). И это несмотря на то, что 
Миноуг принципиально воздержи-
вается от подогревания интереса 
к себе за счёт скандалов, выходов 
в откровенных нарядах и тому по-
добных пиар-ходов.

Вот и прошлогодний альбом 
«Tension» показал: как бы ни поджи-
мали конкурентки, артистку рано 
списывать со счетов. За сингл «Padam 
Padam» звезда получила «Грэмми», 
в целом же диск вызвал самые поло-
жительные оценки. Вероятно, при-
чиной тому помимо цепких мотивов 
редкая стилистическая цельность: 
Кайли не стала экспериментировать, 
а сделала просто хорошую танце-
вальную музыку.

�� ПОПЫТКА НОМЕР ДВА

Ничего удивительного, что успех по-
будил артистку немедля выпустить 
продолжение. «Tension II» отличает-
ся той же беззаботностью, что и ори-
гинальная запись, и такой же выдер-
жанностью в одной манере. Диск 

можно использовать 
как саундтрек для 

вечеринки, не за-
ботясь о пропу-
ске каких-ли-
бо номеров: 
практически 
все компози-
ции напол-

нены одним настроением. Здесь даже 
баллад нет — танцевальность уходит 
только в «Shoulda Left Ya», но и её мед-
ляком в чистом виде не назвать.

Кому-то такая верность едино-
му вайбу может показаться скуч-
ной. Но успех первого «Tension» по-
казал, что именно этого от Кайли 
и ждут. Так стоит ли винить сик-
вел в повторении рецепта? Вряд ли. 
Проблема в другом. Даже прослу-
шав пластинку от начала и до конца 
дважды, не факт, что вы запомните 
хотя бы одну мелодию. Песни про-
летают, дарят удовольствие, но столь 
же легко выветриваются. В этом пла-
не «Tension II» не хватает хита-локо-
мотива типа «Padam Padam», кото-
рый бы тянул за собой всё остальное. 
Лид-сингл «Lights Camera Action», увы, 
никак не справляется с этой задачей.

Можно предположить, что ос-
новная масса композиций была за-
писана ещё для первого «Tension», 
но тогда им предпочли другие но-
мера. Теперь же решили опублико-
вать и забракованные тогда. Нет, они 
неплохие. Просто не стреляют. Прав-
да, на альбоме есть песня «Dance To 
The Music», радующая не только при-
липчивым (хотя и банальным) припе-
вом, но и специфическим ретрофлё-
ром. Что-то подобное — сочинённое 
то ли в 2000-е, то ли вообще в 1990-е — 
хочется слушать в новогодние празд-
ники, и не исключено, что Кайли 
приберегает сингл как раз к зиме. Од-
нако для штурма чартов это всё рав-
но не самый лучший вариант.

�� ДРУЗЬЯ ИДУТ НА ПОМОЩЬ

Особняком стоят четыре коллабора-
ции, завершающие альбом: «Edge Of 
Saturday Night» с диджеем The Blessed 
Madonna, «My Oh My» с поп-певицами 
Bebe Rexha и Love To, «Midnight Ride» 
с кантри-исполнителем Орвиллом 
Пеком и диджеем Diplo, ну и финаль-
ная «Dance Alone» — звёздный дуэт 
с Sia. Все они были опубликованы 
ещё раньше, так что, строго говоря, 
относятся к альбому лишь постоль-
ку-поскольку и стилистически за-
метно отличаются от сольной части. 
Надо полагать, Кайли в последний 
момент решила их добавить, так 
как остального материала отчаян-
но не хватало на лонгплей («Tension II» 
и с перечисленными четырьмя ком-
позициями длится всего 36 минут).

В итоге они воспринимаются как 
что-то вроде бонус-треков — «ком-
плиментов от шефа», но при этом 
оказываются более яркими, чем «ос-
новное блюдо». Кайли, впрочем, та-
кого сравнения не боится. Равно как 
и смещения центра тяжести с нача-
ла диска на конец. И правильно. В ко-
нечном счёте было бы ошибкой от-
носиться к этой пластинке слишком 
серьёзно и искать здесь драматур-
гию, концепцию и так далее. И рань-
ше, и сегодня миниатюрная, но очень 
целеустремлённая австралийская 
артистка делает чистую поп-музыку. 
Просто если в 1980-е, когда она про-
гремела со своим беззаботным 
шлягером «I Should Be So Lucky», это 

воспринималось как само собой 
разумеющееся, сегодня, в эпоху 

потрясений и всеобщей нер-
возности, мы даже от попсы не-

вольно ждём каких-то мессед-
жей и злободневности.

Кайли же рассуждает иначе. Ка-
кие бы ни были времена, надо смо-
треть на жизнь проще. Любить, тан-
цевать, веселиться. Может, в этом 
и её собственный секрет творческо-
го долголетия и вечной молодости.

Зоя Игумнова

П ремьера спектакля Нины Чусовой 
«Вертинский» с музыкальной про-

граммой, состоящей из песен русско-
го шансонье в исполнении Александра 
Домогарова, прошла в середине октя-
бря в столичном Доме музыки. В осно-
ве музыкальной постановки — письма, 
стихи и воспоминания Александра Вер-
тинского. Аккомпанировал народному 
артисту России джазовый квартет Евге-
ния Борца. За пластику, мимику и жесты 
отвечал Андрей Кислицин. «Известия» 
побывали на премьере, узнали неиз-
вестные страницы биографии Алек-
сандра Вертинского и спели его песни.

Театралы знают, что Александр До-
могаров + Нина Чусова = успех. В Дом 
музыки поклонники артиста шли с бу-
кетами. Гардероб на время представ-
ления превратился в оранжерею. Все 
с нетерпением ждали новой работы 
любимого артиста.

«Вертинский» стал не первой со-
вместной постановкой Александра До-
могарова и Нины Чусовой. Ещё не так 
давно в афише Театра Моссовета зна-
чился «Ричард III». Одна из самых жёст-
ких пьес о борьбе за престол, в центре 
которой фигура заглавного героя, вы-
писанная Шекспиром как исчадие 
ада, — Ричард III. Его и играл Александр 
Юрьевич. Этот спектакль сошёл с афиш 
вместе с уходом из труппы Театра Мос-
совета Домогарова. Теперь народный 
артист волен сам себе выбирать ре-
пертуар, где и с кем работать. Совмест-
но с продюсером Алексеем Козиным 
и композитором Евгением Борцем 
они взялись за интереснейший мате-
риал — биографию шансонье Алексан-
дра Вертинского. Уникальный проект 
стал возможен благодаря появлению 
в мужской компании Нины Чусовой.

Создатели «Вертинского» пошли 
не банальным путём. Они не заставили 
картавить артиста, не надели на него 
жабо и не намазали лицо белым гри-
мом. Александр Домогаров появился 
перед зрителями в строгом фрачном 
костюме, в петличке — цветок магно-
лии. Не хватало только галстука-ба-
бочки. Верхние пуговицы рубашки 

были расстёгнуты, подчёркивая сво-
бодолюбивого героя. А грим и костюм, 
аналогичный тому, в котором на сцену 
выходил Вертинский, примерил Ан-
дрей Кислицин. Мим был альтер эго 
главного героя, который, сидя в вы-
соком кресле, доходчиво и живопис-
но рассказывал биографию Алексан-
дра Николаевича зрителям. Два вечера 
подряд Домогаров и компания собира-
ли аншлаги.

В канву спектакля вплетена идея 
многогранности творчества знамени-
того артиста. Воспоминания, шутки, 
песенки, как называл их сам Вертин-
ский, трагические, с тонкой ирони-
ей, глубокие драматические баллады. 
Произведения, написанные Вертин-
ским на стихи русских и советских по-
этов, многие из которых стали симво-
лами того времени.

Александр Домогаров выбрал точ-
ный интонационный рисунок испол-
нения Вертинского. Он не копировал 
шансонье. Пел как чувствовал. Мно-
гие любят народного артиста за его ис-
полнение военных песен. И творчество 
Александра Вертинского Домогаров 
тоже пропустил через себя. За трёх-
часовой спектакль он исполнил 15 пе-
сен. Зал слушал и напевал: «Мадам, 
уже падают листья», «Жёлтый ангел», 
«Маленькая балерина», «Танго «Магно-
лия»», «За кулисами», «Над розовым мо-
рем» и, конечно, «Доченьки». Все эти 
песни Александр Домогаров и джазо-
вый квартет Евгения Борца записа-
ли на диск, а Алексей Козин выпустил 
их на лейбле Navigator Records.

— Мне поступило предложение 
от Алексея записать диск с песнями 
Александра Вертинского, — признал-
ся народный артист. — Было лестно, 
но столько уже слышали интерпрета-

ций, что, признаюсь, браться было бо-
язно. Мы собирались и просто играли 
его, чтобы раскусить, в чём прелесть 
стиха с достаточно элементарной му-
зыкой. Путём проб и ошибок мы приш-
ли к финальному результату. Пла-
стинка получилась неожиданной, 
с современным звучанием, но в ней 
сохранены все интонации Вертинского.

Основной идеей спектакля было же-
лание создателей прочувствовать без-

граничную любовь Александра Вер-
тинского к Родине. Покинув её в силу 
обстоятельств, он отчаянно стремил-
ся вернуться. Ностальгия по России, не-
возможность жить и творить без своей 
страны отразились в творчестве шан-
сонье. В спектакле представлены как 
хрестоматийные, так и малоизвест-
ные факты из биографии Вертинского. 
Зрителей погрузили в атмосферу 
начала XX века. Они узнали о труд-
ностях и успехах, встречах и расста-
ваниях, с которыми сталкивался Вер-
тинский на своём жизненном пути.

Он был свидетелем Февральской 
революции, и, как сам признавал-
ся, она никак не повлияла на твор-
цов. Маяковский продолжал читать 
стихи, а Вертинский пел свои ариет-
ки в костюме Пьеро. От страха перед 
публикой он делал сильно условный 
грим: свинцовые белила, ярко-крас-
ный рот, тушь. А чтобы спрятать своё 
смущение, Александр Вертинский пел 
в таинственном полумраке. В театре 
на 300 мест дальше пятого ряда его 
не было слышно. Женщины боготво-
рили этого артиста и забрасывали цве-
тами. Порой ему приходилось уходить 
через чёрный ход. А мужчины изумля-
лись: что они в нём находят?

Как говорил о себе Александр Вер-
тинский — петь он не умел, поэт — 

скромный, композитор — наивный. 
Даже нот не знал. Секрет его успе-
ха крылся в сюжетах песен. В каждой 
была маленькая новелла. Александр 
Николаевич не искал успеха. Пел толь-
ко для мастерства и практики, обтачи-
вая каждую деталь, обдумывая каж-
дую мелочь. Практику он получил 
в кабаках и тому опыту был благода-
рен. После жующего и пьющего зри-
теля сцена театра для него была от-
душиной. Здесь он пел шутя и даже 
не уставая.

Его публикой были раненые солда-
ты, которым он делал перевязки, рабо-
тая медбратом в санитарном поезде. 
Он выступал в портовых забегаловках, 
кабаре и престижных европейских те-
атрах. Судьба Вертинского пролега-
ла по крутому маршруту: Турция, Ки-
тай, Румыния, Ливан, США, Франция, 
Польша и другие страны. Писал пись-
ма руководству СССР, но все они оста-
вались без ответа. Александр Вертин-
ский являл собою гордость русского 
искусства за рубежом. Даже после 
отъезда из Советского Союза он счи-
тал себя русским, восхвалял и про-
славлял русскую культуру. И каждый 
раз он искал возможность попасть на-
зад в Россию, тогда уже в СССР.

Поклонниками Вертинского 
были международные воры и гер-
цоги. Во Франции Александр Ни-
колаевич познакомился с убий-
цей Григория Распутина князем 
Феликсом Юсуповым. И тот 
признавался Вертинскому, 
что Россия снится ему. И, не-
смотря на роскошь, внима-
ние к нему европейской 
знати, князь мечтал про-
браться незаметно на Ро-
дину и жить где-нибудь 
в деревне, никому не из-
вестным. Он говорил 
Вертинскому: «Какое 
бы это было счастье». 
Александру Николае-
вичу удача улыбну-
лась, и он смог по-
лучить разрешение 
на возвра щен ие 
в СССР.

Культура

Домогаров выбрал точный интонационный ри-
сунок исполнения Вертинского. Он не копировал 
шансонье. Пел как чувствовал. Многие любят арти-
ста за его исполнение военных песен. И творчество 
Вертинского он тоже пропустил через себя

Валерия Чуб, Зоя Игумнова  

Песенки 
спеты
Домогаров стал Вертинским —  
в Доме музыки представили  
премьеру спектакля  
о русском шансонье

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Российский модельер Юлия Яни-
на, известная кутюрными показа-

ми в столице Франции, приехала в Мо-
скву и устроила встречу с узким кругом 
прессы в отеле Savoy, а в «Метрополе» 
её коллега Игорь Чапурин отдыхал 
на закрытой вечеринке музыкально-
го лейбла под хиты Анны Седоковой 
и Миши Марвина. Филипп Киркоров 
интриговал публику редким чемодан-
чиком Louis Vuitton на гала-ужине пре-
мии «Виктория». А Елизавета Базыкина, 
Ксения Бородина и Зара изучали новое 
модное пространство на Патриарших. 
«Известия» — о светских событиях про-
шлой недели.

�� ВСТРЕЧА С ОСНОВАТЕЛЕМ 
МОДНОГО ДОМА  
YANINA COUTURE

Утро среды, 16 октября, столичные свет-
ские журналисты начали в отеле Savoy, 
где для них устроила приём Юлия Яни-
на — основатель и креативный дирек-
тор YANINA Couture, с которой многие 
собравшиеся впервые имели честь по-
беседовать лично. Большую часть вре-
мени дизайнер проводит в Европе, где 
её творчество хорошо известно. Мод-
ный дом в 2022-м закрывал Неделю вы-
сокой моды в Париже. В следующем году 
он вновь представил кутюрную коллек-
цию, но за рамками официального рас-

писания. Сейчас готовится к следующе-
му шоу.

Какой будет будущая коллекция, пока 
не раскрывается, но дизайнер показала 
гостям свои предыдущие работы и рас-
сказала о сотрудничестве с зарубежны-
ми звёздами. Например, на десятом бла-
готворительном вечере фонда Global Gift 
Foundation, который проходил весной 
в разгар Каннского фестиваля, в платье 
от YANINA Couture блистала звезда «Отча-
янных домохозяек» Ева Лонгория. В порт-
фолио дизайнера также Дженнифер Ло-
пес, Леди Гага, Джиджи Хадид, Эмили 
Блант, Мерьем Узерли и многие другие 

знаменитости. Журналистам Юлия рас-
сказала, что сейчас интерес зарубежных 
звёзд снова растёт — после нескольких 
лет, когда сотрудничество с российскими 
брендами за границей поставили на стоп.

На память о встрече дизайнер пода-
рила гостям эксклюзивные косметич-
ки, а редактору телеграм-канала Vogue-
religion Владимиру Снежину, который 
выразил сожаление, что модный дом 
не делает мужских костюмов, достал-
ся последний экземпляр шёлкового 
шарфа — обновку вечером того же дня 
он гордо выгуливал на гала-ужине пре-
мии «Виктория».

�� ГАЛА-УЖИН ПРЕМИИ 
«ВИКТОРИЯ»

Традиционное препати музыкальной 
премии «Виктория» собрало в стенах 
«Live Арены» в среду вечером главных 
звёзд индустрии.

— Если бы я знал рецепт хита, то сам 
бы выдавал их ежедневно, — рассуж-
дал Филипп Киркоров. — Звёзды, та-
лант, труд, удача, стечение обстоя-
тельств, правильное настроение и даже 
правильная дверь — тут всё должно сой-
тись. У меня часто бывало, когда я думал, 
что песня станет хитом, а она не пошла. 
Но было и наоборот — когда я не верил, 
а композиция выстреливала. Если же го-
ворить про мои песни, то главными сво-
ими хитами я считаю «Единственную 
мою», «Жестокую любовь», ну и «Зай-
ку мою».

Больше музыки прессу заинтересо-
вал редкий чемоданчик Louis Vuitton, 
с которым вышел поп-король. Говорят, 
такой есть только у него и сына Уилла 
Смита. Среди гостей также были Миха-
ил Шуфутинский, Стас Михайлов, Се-
виль, Диана Гурцкая, Люся Чеботина, 
Яна Рудковская, Егор Крид, Станислав 
Ярушин и многие другие. Гала-ужин дал 
официальный старт голосованию за бу-
дущих лауреатов премии, проявивших 
себя в 2023–2024 годах. Жюри предсто-
ит оценить более 700 работ, представ-

ленных в 13 номинациях. В рамках вече-
ра прошла традиционная жеребьёвка, 
в ходе которой были определены семь 
членов счётной комиссии, ответствен-
ных за контроль голосов и подведение 
итогов. Награждение состоится 1 мар-
та 2025 года.

�� БАЗЫКИНА, БОРОДИНА 
И ДРУГИЕ НА ОТКРЫТИИ 
НОВОГО БУТИКА

На следующий день — в четверг, 17 ок-
тября, герои светской хроники устре-
мились на Патриаршие — на вечерин-
ку по случаю открытия флагманского 
бутика Say No More. Основательни-
ца бренда Кристина Лисовец-Касап 
встречала гостей чёрной икрой, зна-
комила с новой коллекцией, вдохнов-
лённой индийскими мотивами. А одна 
из примерочных этим вечером работа-
ла в формате secret room — там можно 
было сделать тату со специально соз-
данными по случаю эскизами. Среди 
гостей была актриса Елизавета Базы-
кина. Звезда сериалов «Комбинация» 
и «Слово пацана» сейчас одна из са-
мых желанных персон на светских ме-
роприятиях. На вечеринке отметились 
телеведущая Ксения Бородина, олим-
пийская чемпионка по синхронному 
плаванию Дарья Коробова, певица 
Зара и другие.

�� ПРИЁМЫ В «МЕТРОПОЛЕ»

Тем же вечером в «Метрополе», од-
ном из старейших отелей Москвы, со-
брались звёзды гостиничного бизнеса. 
Им презентовали Академию гостепри-
имства, учиться в которой будут те, 
от кого зависят сервис и удобства. Ис-
кусствоведы расскажут об архитекту-
ре, живописи, литературе, кино, музыке. 
В программе лекции о Климте и да Вин-
чи, экскурсии по Золотому кольцу, пре-
зентации от ведущих отельеров и биле-
ты в театр.

Мастерство гостеприимства там 
демонстрировали в субботу, 19  ок-
тября. Светскую публику пригласили 
в бар «Шаляпин» в «Метрополе». Пово-
дом стала презентация музыкального 
лейбла Omedia!. Хедлайнером закрытой 
вечеринки стала Анна Седокова. Она 
исполнила свои современные песни, 
а завершила выступление нетленным 
хитом «Не оставляй меня, любимый», ко-
торый не оставил равнодушным нико-
го из присутствующих: пели хором, едва 
не перекрикивая друг друга. Эстафету 
принял Миша Марвин, а после публика 
отдалась танцам под DJ-сет Андрея За-
харова. Среди прочих гостей на танц-
поле был замечен мо дельер Игорь Ча-
пурин.
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Легенда номер 34
Дарья Касаткина обыграла Мирру Андрееву в финале и вернулась в топ-10

Сергей Подушкин

П ервая ракетка нашей страны Дарья 
Касаткина выиграла чисто россий-

ский финал турнира WTA 500 в китайском 
Нинбо у 17-летней соотечественницы 
Мирры Андреевой. По ходу и по окон-
чании встречи Мирра не могла сдер-
жать слёз разочарования, но при этом 
была близка к победе — после прова-
ла на старте матча она вернулась в игру 
и даже вела 3:0 в решающей партии. 
В итоге Касаткина в плане психологиче-
ской устойчивости всё же оказалась луч-
ше, но и для Мирры этот финал, безус-
ловно, будет ценным опытом.

Хотя матч Касаткиной и Андреевой 
стал уже 34-м финалом WTA в истории 
российского тенниса, подавляющее 
большинство дерби в титульных мат-
чах пришлось на первое десятилетие 
XXI века. Многие наверняка помнят чи-
сто российские финалы «Ролан Гаррос» 
в 2004-м (Анастасия Мыскина победила 
Елену Дементьеву) и 2009-м (Светлана 
Кузнецова оказалась сильнее Дементье-
вой), а также на US Open 2004 (Кузнецо-
ва переиграла Дементьеву). Но в плане 
количества особенно урожайным полу-
чился 2009 год с шестью чисто россий-
скими финалами.

Однако за последние 14 лет до игры 
в Нинбо было только восемь таких мат-
чей, а нынешний год стал первым с сезо-
на-2010, когда наши теннисистки в очной 
встрече оспаривали титул более одного 
раза. В июле в румынских Яссах (прямо 

перед стартом парижской Олимпиады) 
Мирра Андреева превзо шла Элину Ава-
несян, которая тогда ещё представля-
ла не Армению, а Россию. Да и сам факт, 
что Мирра в 17 лет смогла дважды дой-
ти до финалов, уже впечатлял. Как, впро-
чем, и достижения Касаткиной в сезоне: 
финал в Нинбо стал для неё уже шестым 
в 2024-м, пусть в её активе в этом году 
был всего лишь один титул в июне в бри-
танском Истборне.

Касаткина и Андреева, несмотря 
на десятилетнюю разницу в возрасте, 
дружат. А играть против подруг непро-
сто. Как, впрочем, и против родных — 
Мирра знает об этом не понаслышке, 

потерпев недавно поражение в Уха-
не от старшей сестры Эрики. В матче 
с Дарьей она также не смогла нормаль-
но войти в игру, хотя первые три гейма 
были равные. Но все их забрала 27-лет-
няя Касаткина, после чего её юная под-
руга-соперница совсем расклеилась: 
два следующих гейма отдала без борь-
бы и проиграла стартовый сет с «баран-
кой» (6:0).

При подаче вторым мячом в пер-
вом сете она выиграла только 9% оч-
ков, что, конечно, никуда не годилось. 
А когда Мирра под ноль отдала подачу 
и на старте второй партии, она совсем 
расстроилась и начала плакать. Удиви-
тельно, но подобный выплеск эмоций 
положительно повлиял на неё и отри-
цательно на Касаткину. После семи вы-
игранных геймов подряд в умелой обо-
ронительной, с острыми контратаками 

игре Дарьи наступил спад — она нача-
ла сорить невынужденными и двойны-
ми и уже, в свою очередь, отдала четы-
ре гейма подряд.

Впрочем, затем качели продолжи-
лись — с 1:4 уже Касаткина взяла три гей-
ма и сравняла счёт. Однако затем про-
играла подачу Мирры и свою, позволив 
Андреевой перевести финал в решаю-
щую партию. Мало того, 17-летняя рос-
сиянка стала в этой фазе игры всё чаще 
удачно атаковать, оказывая на Дарью 
больше давления. Вскоре Касаткина уже 
уступала 0:3 и 15:30. Но тут игра вновь 
перевернулась: Дарья удержала пода-
чу, затем в затяжном гейме взяла по-
дачу Мирры, сравняла счёт, вырвалась 
вперёд. В общем, повела 5:3. Андреева 
сумела-таки вернуть интригу, взяв по-
дачу. Однако в финальном гейме вновь 
совершила несколько невынужденных 
ошибок подряд, по сути, гарантировав 
Касаткиной восьмой титул в её карье-
ре. В тот момент она вновь выглядела 
заплаканной, а в ожидании награжде-
ния и вовсе разрыдалась. Она прекрас-
но понимала, что не показала в финале 
свой лучший теннис.

— Прежде всего хочу поздравить 
Дашу. Ты действительно заслужила 
этот титул, — сказала Мирра после фи-
нала и снова расплакалась.

Касаткина бросилась её утешать. 
Дальше 17-летняя теннисистка извини-
лась, что из-за её слёз получатся плохие 
фотографии, но призналась, что ниче-
го не может с этим поделать. Выразив 
надежду, что в следующий раз сыграет 
лучше. Кончита Мартинес при этом улы-
балась, понимая, что её подопечная ещё 
совсем юна и через такие тернии и слёзы 
в будущем куда лучше научится управ-
лять эмоциями в решающих встречах 
и на корте, и вне его.

— Я вижу, что ты плачешь. Но это нор-
мально, ты уже добилась многого и сы-
граешь ещё много финалов, — подбо-
дрила подругу и соотечественницу 
Касаткина. — Давай сыграем их друг 
против друга.

Алексей Михайлов 

В Российской премьер-лиге завершил-
ся 12-й тур. Центральный матч выход-

ных «Спартак» — «Краснодар» оказался 
игрой в одни, красно-белые, ворота. «Зе-
нит» буднично разгромил «Акрон», а по-
лузащитник сине-бело-голубых Зелим-
хан Бакаев, который находится на правах 
аренды в «Химках», помог своей основ-
ной команде, собственноручно остано-
вив «Локомотив».

Уровень сопротивления в главном 
матче тура «Спартак» — «Краснодар» 
не оправдал ожиданий многих болель-
щиков «Спартака» и нейтральных люби-
телей футбола. Красно-белые были буд-
то не в своей тарелке, хотя и играли дома, 
а вот «быки» смотрелись до непривычно-
сти мощно. И это при том, что часть игро-
ков вернулись из расположения своих 
национальных сборных почти впритык 
к игровому дню. Кевин Ленини из Кабо-
Верде, а Джон Кордоба и Кевин Кастаньо 
из Колумбии. А ещё свой матч за сбор-
ную Армении провёл Эдуард Сперцян.

В итоге все четверо сборников выда-
ли неплохой матч против «Спартака», ко-
торый получил в свои ворота три безот-
ветных мяча. Кордоба отыграл 89 минут, 
всего однажды выстрелив в створ, вы-
полнив две передачи под удар и зарабо-
тав на себе пять фолов. Капитан Сперцян 
отыграл 73 минуты, отдал три передачи 
под удар, заработал один фол и сделал 
два перехвата. А вот Ленини провёл весь 
матч и забил победный мяч. Разве что 
Кастаньо отыграл меньше всех (17 ми-
нут), но как минимум картины не ис-
портил.

А что «Спартак»? Красно-белые, похо-
же, перестарались при подготовке к се-
рьёзному сопернику. Схема с тремя цен-
тральными защитниками не уберегла 
от гола уже на восьмой минуте. Лени-
ни справился с пытавшимся отобрать 
мяч Умяровым как с ребёнком, а Миенти 
Абена, который в этой ситуации должен 
был подстраховать Умярова, не справил-
ся со своей задачей и позволил пробить 
игроку «Краснодара». И до конца пер-
вого тайма «Спартак» ничего не сумел 
предложить в ответ. Зато в защите допу-
стили очередной провал. И снова не без 
участия Абены, который буквально по-
дарил мяч Виктору Са. Замена Абены 
в перерыве — закономерный итог двух 
результативных привозов и признание 

Станковичем своей ошибки. В том чис-
ле и в схеме — на второй тайм «Спартак» 
уже вышел в 4–3–3.

После перерыва красно-белые ста-
ли действовать активнее и агрессив-
нее, но было уже поздно. Комфортный 
перевес в два мяча позволял «Красно-
дару» спокойно играть по счёту. А авто-
гол Хесуса Медины в компенсированное 
к матчу время стал яркой иллюстраци-
ей бессилия «Спартака» в этой встрече, 
которую «Краснодар» выиграл абсолют-
но по делу. Подопечные Мурада Мусае-
ва по-прежнему остаются единственной 
командой лиги, идущей без поражений.

Победа «Химок» над «Локо» с «су-
харём» Никиты Кокарева — пожалуй, 
главная сенсация тура. Подмосковная 
команда, обитающая в зоне стыковых 
матчей за право остаться в РПЛ, прерва-
ла свою восьмиматчевую серию без по-
бед там, где от неё этого меньше всего 
ожидали. «Локомотив» после пораже-
ния от «Краснодара» 1 сентября вернул-

ся на победные рельсы, выдав серию 
из четырёх матчей без очковых потерь. 
Вряд ли «машинист» Михаил Галактио-
нов рассчитывал нажимать на стоп-кран 
в Химках. Но пришлось.

Начальный штурм ворот «Химок» 
успеха не принёс, а затем хозяева сумели 
перетянуть инициативу и даже создать 
острый эпизод с участием Заболотного: 
габаритный форвард получил свобод-
ное пространство в центре штрафной 
после прострела Ориньо, но молодой 
защитник «Локо» Егор Погостнов поме-
шал удару по мячу, выбив его в подкате 
куда подальше.

Оформил дублем
Шипачёв достиг двух рекордов в КХЛ

Дмитрий Гарин 

Н ападающий минского «Динамо» Ва-
дим Шипачёв установил сразу два 

рекорда по ходу встречи с «Нефтехими-
ком» в эти выходные. Стал рекордсменом 
КХЛ по количеству матчей (1002), а также 
повторил другое серьёзное достижение — 
по количеству очков в лиге, сравняв-
шись с легендой «Металлурга» Сергеем 
Мозякиным. Однако были на этой неде-
ле и не самые приятные события. Глав-
ное из них — словацкий форвард Михал 
Криштоф самовольно покинул «Сочи» 
и подписал контракт в Швейцарии, имея 
действующий договор в КХЛ.

Игра с «Нефтехимиком» стала 1002-й 
в КХЛ для олимпийского чемпиона 
Пхёнчхана. Предыдущее достижение 
держал защитник Евгений Бирюков, за-
вершивший карьеру в 2024 году в воз-
расте 38 лет. Вадим выступает за мин-
ское «Динамо» с этого сезона — летом 
он перешёл из «Ак Барса», а до этого 
играл за «Северсталь», СКА и москов-
ское «Динамо».

— Когда в юном возрасте вы-
шел на арену в Чере-
повце, не мог 
п о д у м а т ь , 
что прове-
ду столько 
успешных лет 
в хоккее и меня 
будут чество-
вать с 1002-м 
матчем, — при-
знался перед 
ю б и л е й н о й 
игрой Шипа-
чёв. — Это как 
сказка, хотел бы 
сказать спасибо 
моей маме, кото-
рая привела меня 
в хоккей, моей су-
пруге Екатерине, де-
тям и отметить всех 
тренеров, персонал, 
руководство клубов, 
где я играл, игроков. 
Спасибо КХЛ за этот 
подарок, очень бла-
годарен руковод-
ству минского 
«Динамо» за этот 
праздник и за это 
шоу, они боль-
шие молодцы.

Команда из Минска всячески намека-
ла на то, кто главный герой матча. Игро-
ки «Динамо» прибыли на арену в масках 
с лицом Шипачёва, а на раскатку вы-
ехали в свитерах с 87-м номером рекорд-
смена и его фамилией на спине. Ближе 
к началу игры под сводом арены растя-
нули полотно в честь Вадима, а на экране 
показали видеопоздравления, которые 
транслировались на медиакубе.

К Шипачёву обратились президент 
лиги Алексей Морозов, генеральный 
директор «Динамо» Артём Каркоцкий, 
а также Александр Овечкин, Артемий 
Панарин, Сергей Плотников и другие 
видные хоккеисты.

— Можно ли добраться до 2000 мат-
чей в КХЛ? Тяжеловато будет. 68 мат-
чей плюс плей-офф? Сколько мне надо — 
ещё 15 лет играть в хоккей? Как Ягр? 
Весело. Нет, конечно, — сказал «Изве-
стиям» Шипачёв.

По ходу игры с «Нефтехимиком» Ши-
пачёв достиг ещё одной серьёзной план-

ки: при счёте 3:1 в пользу 
минчан Вадим асси-
стировал Брэди Лай-
лу и набрал 928-е 
очко в КХЛ. По это-
му показателю Ши-

пачёв сравнялся с ре-
кордсменом — Сергеем 
Мозякиным. На сче-
ту форварда минско-
го «Динамо» теперь 

291 шайба и 637 голевых 
передач, у Мозякина  — 

419+509.
Завершившаяся неделя 

получилась довольно скан-
дальной. Не все ещё успели 
отойти от массовой чист-

ки в «Барысе» (уволили ге-
нерального менеджера, 
тренера и почти всех ле-
гионеров), как на другом 

конце лиги рванул ещё 
один скандал: словац-

кий нападающий 
«Сочи» Михал 

Криштоф са-

мовольно покинул клуб и при наличии 
действующего контракта подписал со-
глашение до конца сезона со швейцар-
ским «Лангнау Тайгерс».

Представить, что «Лангнау» объ-
явил о переходе форварда без полу-
чения подтверждения международ-
ного трансфера от ИИХФ, нереально. 
Швейцарский клуб перед заключени-
ем контракта с легионером поступил 
по уму и, как предписывают Междуна-
родные трансферные правила, обра-
тился с запросом на переход в «Сочи». 
Черноморский клуб без всяких коле-
баний в трансфере отказал, сослав-
шись на действующий контракт с хок-
кеистом. Вот только международная 
федерация в одностороннем порядке 
удовлетворила запрос швейцарской 
стороны и за один день согласовала 
через собственную систему его пере-
ход в чемпионат Швейцарии, несмотря 
на обязательство уважать действую-
щие контракты в лигах, не являющих-
ся членами ИИХФ.

Чуть позже юристы из ИИХФ разъ-
яснили: организация больше не уча-
ствует в вопросах контрактов, каса-
ющихся игроков, которые покидают 
КХЛ, и игрокам для перехода в другую 
лигу не требуется утверждать трансфер 
в ФХР, как это было раньше. Однако за-
тем сослались на п. 9.2 Международных 
трансферных правил, в котором указа-
но, что игроку при переходе из лиги, 
не являющейся членом ИИХФ, необхо-
димо получить утверждённый транс-
фер от национальной ассоциации (стра-
ны), в которой он играл до выступления 
в КХЛ. По логике этой нормы получает-
ся, что переход Криштофа, выступав-
шего до переезда во Владивосток в «Ко-
мете» из Брно, подтверждать должна 
чешская федерация. Однако в Россию 
словак переезжал в 2022-м, когда КХЛ 
ещё была частью ИИХФ, и его трансфер-
ная карта лежала в Федерации хоккея 
России. Последняя и выдала её по за-
просу ИИХФ, так как продолжает оста-
ваться в её системе.

Победа досталась Касаткиной непросто, 
ведь она играла с подругой
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Возвращение 
наших

Ф утбольный клуб «Металлург» 
хотят возродить в Запорож-

ской области, после того как го-
род Запорожье окажется под 
контролем РФ. Об этом заявил 
«Известиям» в кулуарах форума 
«Россия — спортивная держава» 
в Уфе исполняющий обязанно-
сти министра спорта и туризма 
Запорожской области Констан-
тин Зайцев.

В конце сентября губернатор 
Херсонской области Владимир 
Сальдо попросил президента 
России Владимира Путина дать 
возможность футбольным клу-
бам новых регионов РФ участво-
вать во всероссийских соревно-
ваниях.

— Взрослой профессиональ-
ной команды у нас на сегодня 
нет, но в турнире лиги «Содру-
жество» (соревнования для ко-
манд из Крыма, Севастополя, 
ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсон-
ской областей. — «Известия») уча-
ствуют команды 2010–2014 годов 
рождения, — сказал «Известиям» 
и.о. министра спорта и туризма 
Константин Зайцев. — У нас в За-
порожской области как раз в по-
следние четыре года идёт провал, 
когда люди уехали. Дети до 15 лет 
занимаются футболом, а вот ко-
манд в возрастной категории 
16–19 лет у нас нет. При этом есть 
взрослые команды на любитель-
ском уровне, и пройдёт ещё неко-
торое время, прежде чем они ста-
нут профессиональными. Будем 
ли возрождать футбольный клуб 
«Металлург»? Конечно, когда За-
порожье будет нашим.

ФК «Металлург» (Запорожье) 
был основан в 1935 году. В 1991-м 
выступал в высшей лиге чемпио-
ната СССР. В 1992–2016 годах вы-
ступал в высшей лиге чемпио-
ната Украины за исключением 
сезона-2011/12. В 2016-м из-за фи-
нансовых проблем был расфор-
мирован.
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Комплексный 
сход
12-й тур РПЛ запомнился  
провалом «Спартака» и «Локо»
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